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Второй год подряд своими оцен-
ками современной ситуации в
стране и мире с участниками се-
минара на «Правде» делится за-
меститель заведующего  кафед-
рой философии  и политологии
Академии труда и социальных от-
ношений, кандидат политических
наук Павел Яковлевич Фельд-
ман. В своей лекции «Актуальные

Â êîíöå ÿíâàðÿ íà Öåíòðàëüíûõ ïðîôñîþçíûõ êóðñàõ ÌÔÏ
(ñò. «Ïðàâäà» ßðîñëàâñêîé æ.ä.) ñîñòîÿëàñü âûåçäíàÿ ó÷åáà
ïðåäñåäàòåëåé ïåðâè÷íûõ ïðîôñîþçíûõ îðãàíèçàöèé, âõîäÿ-
ùèõ â Ìîñêîâñêóþ ðåãèîíàëüíóþ îðãàíèçàöèþ Ïðîôñîþçà
ÐÀÍ. Ïðîãðàììà ñåìèíàðà áûëà òðàäèöèîííî íàñûùåííîé.
Ïðåçåíòàöèè ó÷àñòíèêîâ, àóäèî è âèäåîçàïèñè èõ âûñòóïëåíèé
îïóáëèêîâàíû íà ñàéòå Ïðîôñîþçà ÐÀÍ è ñòðàíèöå ÌÐÎ. Â
ýòîì íîìåðå – îáçîð ìåðîïðèÿòèé «Ïðàâäû», ìàòåðèàëû êî-
òîðîãî ìîãóò áûòü èñïîëüçîâàíû â ðàáîòå ïðîôîðãàíèçàöèé.   
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внешнеполитические проблемы
и вызовы современности» он
аргументированно объяснил,
почему дела в нашей стране
идут, мягко говоря, неважно, и
чего ждать в ближайшие годы.

Круглый стол «Научные ра-
ботники в реалиях Стратегии
научно-технологического раз-
вития Российской Федерации»

провели зампредседателя
МРО Н.Г. Демченко, ведущий
специалист Профсоюза РАН
М.Ю. Митрофанов, член Со-
вета профсоюза и МРО А.А.
Самохин. В ходе мероприятия
обсуждался широкий круг во-
просов – от международной
ситуации и принятой год назад
Стратегии НТР до влияния осо-

бенностей организации на-
учных исследований на трудо-
вые отношения.

Деловую игру «Имидж орга-
низации» провели с участника-
ми семинара заведующая со-
циально-психологическим сек-
тором УИЦ МФП Л.Б. Соловей
и консультант-психолог УИЦ
МФП М.С. Кайдина.

Ф
о

то
: Н

ик
о

ла
й 

А
Н

Д
РЮ

Ш
О

В



январь  20194

Одним из самых ярких меро-
приятий «Правды» стала
встреча с представителя-

ми Департамента экономиче-
ской политики  Минобрнауки РФ,
которую вел председатель Москов-
ской региональной организации
профсоюза В.А. Юркин. Началь-
ник Отдела оплаты труда в подве-
домственных организациях депар-
тамента Г.В. Осипов приехал на
семинар профактива лично, а его
коллеги - директор департамента
А.В. Зарубин и заместитель дирек-
тора  А.В. Омельчук - приняли уча-
стие в телеконференции и ответили
на вопросы собравшихся.

Г.В. Осипов рассказал о финан-
сировании подведомственных ми-
нистерству организаций РАН в
2018 году и планах на 2019 год.
Подводя итоги прошлого года, он
положительно оценил ситуацию с
зарплатами научных сотрудников в
подведомственных организациях.
Средняя зарплата ученых в 2018
году, как видно из Рис.1, соста-
вила 92,3 тыс. рублей. С 2014 го-
да она выросла в два с лишним
раза. Правда, численность работ-
ников научных организаций и доля
в ней научных сотрудников, в по-
следние годы неуклонно падала.

- В этом году мы хотим восстано-

вить численность хотя бы до уровня
2017 года, - отметил Г.В. Осипов. –
Без должного количества специали-
стов задачи, поставленные в Стра-
тегии научно-технологического
развития и нацпроекте «Наука»,
решить невозможно.

Он пояснил, что наращивать чис-
ло исследователей планируется в
ходе реализации проекта «Новые
лаборатории», на который в этом
году выделено 4 млрд рублей. Ор-
ганизации уже подали заявки, со-
ставили планы НИР, министерство
провело отбор и отправило все ма-
териалы в Академию наук, которая
в ближайшее время должна согла-

Поводы для оптимизма

Рис. 1
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совать темы работ лабораторий. 
По словам представителя мини-

стерства, правительство в своих
поручениях рекомендовало вклю-
чать в итоги статистических наблю-
дений данные по грантам РФФИ. С
учетом этих поступлений в 2018 го-
ду практически во всех субъект-
ах Федерации средние зарпла-
ты (СЗП) ученых составили 200%
и более от СЗП в регионах. А та-
кие регионы, как Мордовия, Белго-
родская и Владимирская области,
вышли на 300% и выше. На Рис.1
приведены данные о средствах, вы-
делявшихся на повышение зарплат
ученых с 2016 года.

Слушателям была представлена
новая модель бюджета науки, кото-
рая действует с 2019 года. Теперь
все финансирование собрано в но-
вой Госпрограмме научно-техноло-
гического развития - Рис.2. В даль-
нейшем Минобрнауки как орган,
определяющий научно-техническую
политику в стране, намерено акку-
мулировать в своем бюджете расхо-
ды других распорядителей бюджет-
ных средств, отметил Г.В. Осипов.  

Он продемонстрировал плано-
вые показатели финансирования
министерства на период 2019-
2021 г.г. Картина выглядит вполне
оптимистически - Рис.3, 4.  

На увеличение зарплат ученым в
нынешнем году из бюджета будет
выделено 30,1 млрд рублей (на 2,8
млрд больше, чем в прошлом). Вы-
растет и объем средств, выделяе-
мых на повышение минимального
размера оплаты труда. По словам
Г.В. Осипова, Минобрнауки собра-
ло с подведомственных организа-
ций заявки, поработало с Минфи-
ном и добилось компенсации этих
расходов. В прошлом году в бюдже-
те было недостаточно средств на
эти цели, поэтому министерство
удовлетворило все поступившие
заявки из собственных средств. 

Интересны и приведенные циф-
ры по финансированию нацпроек-
та «Наука» с разбивкой по конкрет-
ным мероприятиям – Рис.5. 

Г.В. Осипов рассказал, что мини-
стерство ведет в вузах мониторинг
финансово-хозяйственной дея-
тельности, что позволяет пред-
отвратить такие нежелательные яв-
ления, как возникновение креди-
торской задолженности. Для этого
используется инструмент под на-
званием «рейтинг качества финан-
сового менеджмента». Суть его ра-
боты отражена на Рис.6. Аналогич-
ный механизм планируется в этом
году разработать и начать приме-
нять для научных организаций. Г.В.
Осипов пообещал, что, разрабо-
тав систему рейтингования, мини-
стерство обязательно проведет
учебные курсы по ее применению
и в дальнейшем будет оказывать уч-
реждениям методическую под-

Рис. 2 Рис. 3
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держку. После 2020 года от места
в рейтинге качества финансового
менеджмента, вероятно, будет за-
висеть объем госзаданий НИИ и
премии их руководителям.

Министерство предполагает об-
суждать вопросы, касающиеся
деятельности учреждений, с пред-
ставителями этих структур, как это
раньше делало ФАНО, подчеркнул
Г.В. Осипов. В рабочую группу ФА-
НО по оплате труда от Профсоюза
РАН входили В.П. Калинушкин, В.А.
Юркин, Е.Е. Онищенко. Сейчас
Минобрнауки создает рабочую
группу по организационной струк-
туре с близкими функциями, куда
также будут включены профсоюз-

ные лидеры. Возможно, они войдут
и в другие группы, которые плани-
рует создать министерство – Рис.8.

Профсоюз наверняка будет
принимать участие  и  во многих
мероприятиях, запланированных
Минобрнауки на 2019 год – Рис.9.
Что касается Межотраслевого со-
глашения (МОС) по подведом-
ственным министерству учрежде-
ниям, Г.В. Осипов отметил: в преж-
нем министерстве оно заключа-
лось с Общероссийским проф-
союзом образования, который
представлял также и интересы ра-
ботников науки. Недавно Проф-
союз РАН предложил министерст-
ву заключить МОС с ним и еще дву-

мя профсоюзами – работников
медицины и агропромышленного
комплекса. 

Вопрос-ответ
- Будет ли министерство учиты-

вать в своей работе особенности
гуманитарных наук?

- В согласованных с Академией
наук методиках оценки результа-
тивности, а также планов и отчетов
институтов РАН учтены особенно-
сти всех институтов. Гуманитарии
нигде не сравниваются с матема-
тиками и физиками. Все НИИ оце-
ниваются в своих референтных
группах.   

- Как будет решаться вопрос с
зарплатой ненаучных сотрудни-
ков?

- Если раньше средства на повы-
шение зарплат ученых выделялись
целевым образом и учитывались от-
дельно, то начиная с 2019 года они
включаются в «базу». Учреждениям
выделяется общая сумма на выпол-
нение госзадания. Они самостоя-
тельно составляют свои финансо-
во-хозяйственные планы, опреде-
ляя направления использования
средств. Никто не запрещает им
повышать зарплаты «ненаучным»
сотрудникам. Но требование май-
ского указа президента – не менее
200% от средней по региону для
ученых - должно выполняться. 

- Как вы относитесь к рекомен-
дациям Международной органи-
зации труда о том, что 70% зар-

Рис. 4
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платы должны составлять гаран-
тированные выплаты, а осталь-
ное - надбавки. 

- Положительно. Разрабатывая
вместе с Минтрудом  единые реко-
мендации по установлению систем
оплаты труда работников образо-
вательных учреждений на 2018 год,
мы ориентировались на это соот-
ношение. В 2019 году продолжим
работу, расширив круг организа-
ций. Финансирование организа-
ций сегодня стабилизировалось,
надеемся, что в дальнейшем оно

будет только расти. Так что сегодня
есть возможность зафиксировать
окладную составляющую. Готовы
решать этот вопрос совместно с
профсоюзами.  

- Как учитывались поступления
по грантам РНФ и РФФИ при
определении средних зарплат
ученых?

- С РНФ все просто: в отчетности
институтов отражается зарплата,
которая начисляется в рамках этих
грантов. В РФФИ  такого нет. В Фон-
де подсчитали, что на личное по-
требление грантополучатели рас-
ходуют примерно 45% от получае-
мой суммы, и 70% получают на-

учные сотрудники. Исходя из этого
допущения и вычислялась зарпла-
тная составляющая в грантах
РФФИ. 

- Администрации многих инсти-
тутов не знают, почему на теку-
щий год им определены именно
такие финансовые показатели.
Получить разъяснения в Минобр-
науки невозможно, до ответ-
ственных чиновников не дозво-
ниться. Для ряда институтов фи-
нансирование на этот год умень-
шено, а показатели публика-

ционной активности увеличены.
Как такое может быть?

- Мы буквально на днях сформи-
ровали базу по подобным отклоне-
ниям. Будем анализировать причи-
ны. Постараемся восстановить фи-
нансирование до уровня прошлого
года. Вообще же предполагаем за-
фиксировать бюджетные поступле-
ния текущего года в качестве базо-
вого финансирования институтов,
которое впоследствии будем только
индексировать. 

- Как известно, один из пунктов
майского указа президента 2012
года - о доведении доли ВВП на
гражданскую науку до 1,77% к

2015 году - не выполнен до сих
пор.  Каков ваш прогноз, будет ли
этот показатель когда-нибудь до-
стигнут?

- Мы планируем, что он будет вы-
полнен к 2024 году. 

- Ученые узнали о новых повы-
шенных показателях публика-
ционной активности в рамках гос-
задания совсем недавно. Для сбо-
ра материла, написания статьи и
ее публикации требуется не мень-
ше года. Оценивалась ли выпол-
нимость новых требований? 

- Расчет числа статей на год осу-
ществлялся на основе данных  Фе-
деральной системы мониторинга
научных организаций за 2017 год. В
формулы закладывался ожидае-
мый рост публикационной активно-
сти. Установленные показатели не
догма, они могут уточняться. Будем
оценивать, насколько они реали-
стичны для каждого учреждения. 

- За публикации в зарубежных
журналах необходимо платить,
но в сметах институтов эти рас-
ходы не заложены. Мы должны
вносить эти средства из своих
зарплат?

- В министерстве есть понима-
ние, что данная проблема актуаль-
на. Дайте нам время разобраться
с этой ситуации.

- В связи с тем, что от нас тре-
буют резко увеличить число пуб-
ликуемых статей, есть ли возмож-
ность выделить дополнительные
средства для расширения объе-

Минобрнауки предполагает зафиксировать  
бюджетные поступления текущего года в качестве
базового финансирования институтов 
и впоследствии  индексировать эти цифры. 

Рис.5 Рис.6
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ма существующих журналов или
на выпуск новых?

- Мероприятия по развитию рос-
сийских журналов, входящих в меж-
дународные базы данных, включе-
ны в нацпроект «Наука» и новую
госпрограмму Научно-технологи-

ческого развития. 
- Чтобы результаты были опуб-

ликованы в ведущем зарубеж-
ном журнале, необходимо ис-
пользовать самую  современную
приборную базу. В разных НИИ
оборудование сильно отличает-

ся. Учитывается ли это при уста-
новлении плана по публика-
циям?

- Пока приборные возможности
институтов не учитываются, но не
исключено, что такой показатель
придется ввести. Кстати, обновле-
ние оборудования планируется
проводить в рамках нацпроекта
«Наука», на это там заложено 80
млрд рублей. 

- Логично ли разделять статьи,
опубликованные за базовое фи-
нансирование и на средства
грантов, если всем известно, что
госзадания хватает только на
зарплаты и коммунальные услу-
ги, а расходы собственно на ис-
следования идут из грантов? 

- В принципе министерство инте-
ресует суммарный показатель
публикационной активности. По-
этому в перспективе перед нами
стоит задача  -  выйти на норматив
финансирования, который учиты-
вал бы всю совокупность расходов
института и позволял обеспечить
полный цикл исследований с уче-
том публикаций. Пока такого эко-
номически обоснованного норма-
тива нет, будем разбираться, ка-
кие расходы недофинансированы,
и с помощью Минфина искать
средства на их обеспечение. 

- Будет ли увеличена стипендия
аспирантам, работающим в ака-
демических НИИ?

- Предполагаем, что мы сможем
обеспечить полный норматив фи-
нансирования обучения в аспи-
рантуре к 2020 году. Пока же для
поддержки аспирантов будут ис-
пользоваться дополнительные
средства. В нацпроекте «Наука»
предусмотрена грантовая про-
грамма, в рамках которой  об-
учающимся в научной аспиранту-
ре талантливым молодым ученым
будет предоставляться достойное
финансирование. Разрабатыва-
ется также проект содействия ака-
демической мобильности: под-
держка обучения аспирантов из
различных организаций на базе
НИИ академического сектора.     

Рис. 8

Рис. 7

Рис. 9
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Выступление заместителя
Президента Российской
академии наук Владимира

Викторовича Иванова было посвя-
щено развитию фундаментальных
научных исследований в России.
Он, в частности, рассказал, как
РАН работает над новой Програм-
мой фундаментальных научных  ис-
следований (ПФНИ) РФ. 

Напомним, на прошедшем в
ноябре прошлого года прези-
дентском Совете по науке и обра-
зованию В.В. Путин поинтересо-
вался, почему ПФНИ,  которую
должна разработать Академия
наук, еще не готова. Президент
РАН А.М. Сергеев тогда пояснил,
что работа над программой в раз-
гаре, но стартовать она должна с
2021 года. 

По словам В.В. Иванова, в на-
стоящее время действуют две не-
зависимые программы, распро-
страняющиеся на одну и ту же
сферу, - Программа фундамен-
тальных научных  исследований в
РФ и Программа фундаменталь-
ных научных исследований госу-
дарственных академий наук. Обе
утверждены отдельными реше-
ниями Правительства в 2012 году
и должны закончиться  в 2020-м. 

С 2021 года программа госака-
демий перестанет существовать,
ее заменит новая ПФНИ на дол-
госрочную перспективу, которая
распространяется на всю фунда-
ментальную науку страны. В со-
ответствии с законодательством
Правительство РФ должно утвер-
дить ее по представлению РАН. 

В.В. Иванов подчеркнул: глав-
ная особенность новой ПФНИ
состоит в том, что для всех участ-
ников устанавливаются единые
требования и единая система по-
казателей, независимо от того,
является ли организация акаде-
мической, отраслевой  или уни-
верситетом. Будут максимально
унифицированы и формы отчет-
ности. Произойдет  консолида-

ция средств на исследования, но
не  в формате «сбор всех денег в
одном  мешке», а путем налажи-
вания строгого контроля за тем,
чтобы выделенное финансирова-
ние использовалось для  достиже-
ния  заявленных целей. 

Активная работа над ПФНИ в
РАН началась в 2016 году, со-
общил В.В. Иванов. Была подго-
товлена концепция программы,
которая прошла этап предвари-
тельных обсуждений. Сейчас за-
канчивается формирование пла-
на фундаментальных научных ис-
следований, разработана система
показателей, проводятся оценки
требуемых ресурсов. В начале
2018  года была создана рабочая
группа РАН и Минобрнауки  под
руководством вице-президента
РАН В.В. Козлова, которая с уче-
том сделанных замечаний внесла
правки в проект концепции
ПФНИ. После этого академия

обратилась в правительство с
просьбой поручить заинтересо-
ванным федеральным органам го-
сударственной власти, научным
организациям и университетам
прислать свои предложения и по
концепции, и по наполнению
программы.  

Поступившие предложения
были направлены в профильные
отделения РАН, которые в на-
стоящее время заканчивают фор-
мирование планов фундамен-
тальных исследований по своим
направлениям науки. Планы со-
ставляются с учетом экспертной
оценки ранее полученных резуль-
татов, а также прогнозов разви-
тия конкретных научных направ-
лений. 

В ближайшее время ПФНИ бу-
дет рассмотрена на заседании
Президиума РАН, а в апреле бу-
дет вынесена на обсуждение Об-
щего собрания РАН. 

РАН: успехи 
в “программировании”
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Обеспечение жильем
сотрудников подве-
домственных Ми-

нобрнауки институтов   од-
на из немногих действую-
щих сегодня в научной
сфере социальных про-
грамм. В основном в ней
участвуют молодые ученые,
но и другим категориям со-
трудников тоже что-то пе-
репадает. 

О том, как сейчас ре-
шаются жилищные пробле-
мы сотрудников академи-
ческих организаций в Мос-
ковском регионе, и какие
изменения произошли за
последнее время в норма-
тивной базе, на «Правде»
рассказали заместитель
председателя Профсоюза
РАН, председатель Жилищ-
ной комиссии (ЖК) Цент-
рального совета профсою-
за, член ЖК Минобрнауки
Яков Богомолов и зампредседате-
ля ЖК профсоюза, председатель
Территориальной профорганиза-
ция Томского научного центра СО-
РАН Георгий Ивлев.

Про жизнь в общежитиях
Яков Богомолов сообщил, что

стоявший в свое время крайне ост-
ро вопрос о резком увеличении
оплаты за проживание в Домах ас-
пиранта Москвы – с одной до при-
мерно восьми тысяч рублей в месяц
за койко-место, сейчас уже не вы-
зывает в институтах  прежнего  рез-
ко негативного отношения. Управ-
ляющая этими заведениями компа-
ния ЖКУ РАН (она сохранила это
свое название, уже находясь в ве-
дении ФАНО) объяснила уменьше-
ние дотаций, которые позволяли
поддерживать на низком уровне
взимаемую с аспирантов плату,
тем, что потеряло ряд объектов, за
счет доходов которых могло ком-
пенсировать убытки. (Как известно,
14-этажное здание гостиничного
комплекса РАН на Ленинском про-
спекте распоряжением премьер-
министра Дмитрия Медведева от
28.04.2018 г. было передано в без-
возмездное пользование на 49 лет
Институту мировых цивилизаций
партии ЛДПР Владимира Жиринов-
ского – ред.).

При этом ЖКУ РАН в свое время
выражало готовность индивидуаль-
но  рассмотреть возможность уста-
новления льгот для аспирантов, чей
совокупный доход ниже прожиточ-
ного минимума, напомнил Я.Бого-

молов. Однако необходимые
справки никто из проживающих так
и не принес. Остается ли это пред-
ложение в силе сегодня, не извест-
но, но Профсоюз РАН готов побо-
роться за льготы для малоимущих
аспирантов, если они проявят ини-
циативу.

ГЖС: хватит на всех
Самой известной и стабильно

реализуемой частью жилищной
программы является предоставле-
ние социальных выплат для молодых
ученых на приобретение жилья - го-
сударственных жилищных серти-
фикатов (ГЖС). Напомним, серти-

фикат - это удостоверение на по-
лучение социальной выплаты, раз-
мер которой равняется стоимости
одного квадратного метра жилья в
соответствующем субъекте РФ
(ежеквартально определяется Мин-
строем РФ), умноженной на 33
квадратных метра (социальная
норма предоставления жилья на
семью, состоящую из одного чело-
века, поскольку члены семьи моло-
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дых ученых в расчет не берутся).
Владельцы сертификатов могут ку-
пить жилое помещение любой пло-
щади, доплатив недостающие
средства или вернув часть средств
государству, если стоимость жилья
меньше стоимости сертификата. 

Претендовать на получение ГЖС
могут кандидаты наук в возрасте до
35 и доктора наук до 40 лет включи-
тельно, работающие в подведом-
ственных Минобрнауки учрежде-
ниях, имеющие стаж работы на на-
учных должностях не менее пяти лет
и нуждающиеся в улучшении жи-
лищных условий по основаниям
статьи 51 Жилищного кодекса РФ. 

Последний список молодых уче-
ных, получивших ГЖС в 2018 году,
был опубликован в самом конце

ушедшего года. Обычно кампания
по распределению сертификатов
завершалась значительно раньше,
отметил Я.Богомолов. Задержка
связана с ликвидацией ФАНО и пе-
редачей дел в Минобрнауки. 

Несмотря на приостановку ра-
боты Жилищной комиссии ФАНО, а
теперь Минобрнауки свои функции
она выполнила: все выделенные
бюджетные денежные средства
освоены, сертификаты за 2018 год
розданы, заявки на текущий год со-
браны. Сейчас идет процесс их об-
работки. Стоимость ГЖС в Москве
составляет чуть более трех миллио-
нов рублей, в Московской области
- чуть более двух млн. 

Реализация федеральной целе-
вой программы «Жилище» на 2015–

2020 гг., в рамках кото-
рой молодые ученые
обеспечивались жиль-
ем, прекратила свое
действие. На смену ей
пришла государствен-
ная программа «Обес-
печение доступным и
комфортным жильем и
коммунальными услу-
гами граждан Россий-
ской Федерации», в ко-
торую входит меро-
приятие «Обеспече-
ние жильем отдельных
категорий граждан»,
предусматривающее
«выпуск государствен-
ных жилищных серти-
фикатов для приобре-
тения (строительства)
жилья молодыми учены-
ми». Законодатели
предусмотрели про-
дление этого меро-
приятия до конца 2025

года. 
В 2019 году Министерству обра-

зования и науки на ГЖС выделено
289 млн рублей, практически в два
раза меньше прошлогоднего. Од-
нако, по оценке  Я.Богомолова, на
сотрудников академических орга-
низаций денег хватит. Подано по-
рядка 300 заявлений. В этом году в
распределении впервые участвуют
молодые сотрудники вузов, а они
пока не научились правильно
оформлять документы, не имеют
поддержки своих профсоюзов. Как
известно представители Профсою-
за РАН участвуют в первичной про-
верке документов, помогая заяви-
телям устранять недочеты. 

Я.Богомолов обратил внимание,
что в новой госпрограмме по жилью

11

  фронтов

ЖСК “Веста”.
Вид в профиль



январь  2019

произошли изменения в лучшую
сторону: теперь сертификаты раз-
решено вкладывать в долевое
строительство. Впрочем, практиче-
ская сторона реализации данного
варианта пока не достаточно отра-
ботана и не исключено, что у моло-
дых ученых могут возникнуть про-
блемы. 

Г.Ивлев уточнил, что использова-
ние сертификата в долевом строи-
тельстве возможно только в том слу-
чае, если подрядная организация
работает по новым правилам: не
использует вносимые дольщиками
средства. Средства, получаемые
по сертификату, должны разме-
щаться на так называемых «эскроу-
счетах» в банках до окончания
строительства. 

Актив для кооператива
Важная новость по части специа-

лизированного жилого фонда, ко-
торый мы привыкли называть слу-
жебным жильем, -  выход документа
министерства, регулирующего все
действия в этой сфере. Это Приказ
Минобрнауки России от 05.09.2018
г. №37н «О включении жилых поме-
щений жилищного фонда Россий-
ской Федерации, закрепленных за
Министерством науки и высшего
образования РФ, территориальны-
ми органами Минобрнауки и орга-
низациями, подведомственными
Минобрнауки, на праве оператив-

ного управления и хозяйственного
ведения, в специализированный жи-
лищный фонд с отнесением таких
помещений к определенному виду
жилых помещений специализиро-
ванного жилищного фонда, а также
исключении жилых помещений из
специализированного жилищного
фонда, предоставлении служебных
жилых помещений в центральном
аппарате и территориальных орга-
нах Минобрнауки, предоставлении
служебных жилых помещений или
жилых помещений в общежитиях в
организациях, подведомственных
Минобрнауки». Содержание этого
документа полностью отражено в
названии. 

Г.Ивлев познакомил собравших-
ся с еще одним интересным доку-
ментом – Протоколом заседания
правительственной комиссии по
развитию жилищного строитель-
ства и оценке эффективности ис-
пользования земельных участков,
находящихся в собственности Рос-
сийской Федерации» от 25 декабря
2018 г. (его можно найти на сайте
https://дом.рф). В Протоколе идет
речь об участках, находящихся в
оперативном управлении учрежде-
ний Минобрнауки, которые, по мне-
нию Единого института развития в
жилищной сфере можно использо-
вать с более высоким коэффициен-
том полезного действия. В ближай-
шее время они могут быть изъяты у

Минобрнауки с целью эффектив-
ного использования.

В Москве это участки на ул. Мик-
лухо-Маклая (вл. 23), ул. Фотиевой,
(рядом с Третьей поликлиникой
ЦКБ РАН), на Каширском шоссе
(рядом с Научным центром психи-
ческого здоровья РАН), в Санкт-Пе-
тербурге – территория рядом с
метро «Академическая». Если в
течение шести месяцев от мини-
стерства не поступят предложения
о дальнейшем использовании уча-
стков «с обоснованиями, вклю-
чающими сведения об объемах и
источниках финансирования рас-
ходов на реализации предложе-
ний, и документы, подтверждаю-
щие возможность реализации»,
эти земли могут быть изъяты.

Способы эффективного исполь-
зования этих участков в интересах
научного сообщества могут быть
любые. Это, например, строитель-
ство корпусов для научно-техниче-
ских нужд, служебного жилья или
социально-ориентированных жи-
лищно-строительных кооперативов
(ЖСК) в соответствии с ФЗ-161.

- Если наше сообщество не про-
явит активности, эти участки забе-
рут, - резюмировал Г.Ивлев.

Он рассказал об опыте органи-
зации работы академических ЖСК.
Согласно приведенной информа-
ции, большая часть ведомственных
кооперативов, зарегистрирован-
ных в прошлом году в стране, отно-
сится к ведению ФАНО и РАН. Под
академические ЖСК уже в про-
шлом году было вовлечено в оборот
275 га земли. Кстати, земля таким
кооперативам выделяется бесплат-
но: в нашем случае из того самого
резерва не используемых террито-
рий, которые находятся в оператив-
ном управлении Минобрнауки. 

Профсоюз РАН сыграл большую
роль в совершенствовании норма-
тивной базы, связанной с органи-
зацией социально-ориентирован-
ных ЖСК. Ему удалось добиться су-
щественного роста прав и возмож-
ностей членов этих кооперативов.
Благодаря членам Жилищной ко-
миссии профсоюза сегодня в
строительстве имеют право уча-
ствовать все категории сотрудни-
ков НИИ, в том числе администра-
тивно-управленческий персонал,
что, кстати, позволяет привлечь хо-

12
ЖСК “Академик”,
Красноярск



№1

роших профессионалов в органы
управления кооперативами.

Возможна кооперация научных
центров и институтов с вузами. Раз-
решено строить объекты с инвести-
ционной направленностью (паркин-
ги, нежилые помещения первых эта-
жей). Квартиры могут не иметь чисто-
вой отделки, что удешевляет их стои-
мость.

Вариантов застройки сколько
угодно. В пяти действующих сегодня
социально ориентированных ЖСК
строятся многоквартирные дома, в
11-ти ведется индивидуальное
строительство, в трех случаях реали-
зуется смешанная застройка.

Г.Ивлев уверен, что цена квадрат-
ного метра построенных в Москве и
Подмосковье ЖСК не будет превы-
шать 50 тысяч рублей для жилья эко-
ном-класса и 90 тысяч – для бизнес-
класса. В регионах цены существен-
но ниже. 

В декабре ушедшего года в Крас-
ноярском академгородке был сдан
в эксплуатацию 81-квартирный дом,
построенный за четыре года на
средства членов жилищно-строи-
тельного кооператива (ЖСК) “Акаде-
мик”. Свои квадратные метры со-
трудники местных институтов получи-
ли по ценам значительно ниже ры-
ночных (около 40 тысяч рублей).

В Москве и Санкт-Петербурге де-
шевле материалы и подключение к
коммуникациям, но дороже рабо-
чая сила и намного сложней решать
административные вопросы. Одна-
ко в принципе строить ЖСК можно и
в столицах, считает Г.Ивлев. Самое
сложное  -  найти инициативную груп-
пу из активных людей, будущих чле-
нов правления, которые не боятся
сложностей и имеют опыт решения
непростых управленческих про-
блем. 

Профсоюз РАН, в свою очередь,
всегда готов прийти на помощь. По-
шаговая инструкция – как начинать
эту работу, содержится, в частно-
сти, в презентации Г.Ивлева, опуб-
ликованной на сайте Профсоюза
РАН в числе других материалов по
семинару на «Правде». Ну, и члены
Жилищной комиссии профсоюза
всегда на связи. Благодаря их кон-
сультациям во многих регионах про-
екты кооперативного строительства
уже закончились успешно или близ-
ки к завершению.

Заявление участников семинара профсоюзного
актива Московской региональной организации

Профсоюза работников РАН
Центральные профсоюзные курсы МФП (ст. Правда), 28-31.01.2019 г.

Мы, участники семинара профсоюзного актива Московской регио-
нальной организации Профсоюза работников РАН, представляющие
120 академических организаций, работающих в Москве и Подмосковье,
обсудили ситуацию в научной сфере и проблемы, серьезно осложняю-
щие работу академических институтов. 

Мы обращаемся в Российскую академию наук и Министерство науки и
высшего образования РФ с предложениями, реализация которых будет спо-
собствовать повышению эффективности деятельности наших организаций.

В связи с тем, что полномочия РАН существенно расширились, и она
получила права важнейшего экспертного и прогнозного органа страны,
предлагаем Академии наук РФ:

1. На ближайшей сессии Общего собрания РАН реализовать прописан-
ное в уставе Академии наук право разрабатывать и представлять в Прави-
тельство РФ рекомендации об объеме и видах бюджетных ассигнований на
финансовое обеспечение научных исследований не формальным обра-
зом, а после серьезного обсуждения этого важнейшего вопроса с научным
сообществом в ходе подготовки и проведения Общего собрания.

2. При согласовании решений, касающихся деятельности академиче-
ских институтов, учитывать мнение коллективов НИИ, научной обществен-
ности (ученые советы институтов, Профсоюз РАН, Общество научных ра-
ботников, Клуб 1 июля). 

В ближайшее время предлагаем создать рабочую группу по оценке и
корректировке «Методики расчета качественного коэффициента пуб-
ликационной активности в рамках госзадания на 2019 год», вызвавшей
резкую негативную реакцию научного сообщества.

3. Совместно с Минобрнауки и научным сообществом разработать и
реализовать систему мер, направленных на повышение качества рос-
сийских научных журналов, встраивания их в мировую журнально-изда-
тельскую систему.

Чтобы поддержать отечественные журналы на начальном этапе этой
деятельности, предлагаем для целей отчетности повысить их положение
в рейтинге на один квартиль. 

4. Восстановить работу Совета директоров институтов при РАН для
координации деятельности академических НИИ и укрепления их связей
с академией. 

Предлагаем Министерству науки и высшего образования РФ:
1. Ввести в практику работы предварительное обсуждение с научной

общественностью (ученые советы институтов, Профсоюз РАН, Общество
научных работников, Клуб 1 июля) важных для институтов решений. 

В ближайшее время создать рабочую группу по корректировке Мето-
дики расчета качественного коэффициента публикационной активности
в рамках госзадания на 2019 год.

2. Разработать и ввести отраслевую систему оплаты труда, предусмат-
ривающую наличие гарантированной части зарплаты (оклада) в соответ-
ствии с рекомендациями Международной организации труда. 

3. Добиваться выделения значительных средств на обновление обору-
дования, ремонт основных фондов, обеспечение исследовательского
процесса.

Требовать дополнительное целевое финансирование на повышение
зарплат инженерно-технического персонала, рабочих, АУП. 
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Оситуации в академической
науке и действиях Проф-
союза РАН и Московской

региональной организации на
“Правде” рассказали председатель
профсоюза В.П. Калинушкин и
председатель МРО В.А.  Юркин.

Подводя итоги 2018 года, В.П.
Калинушкин отметил, что угрозы
реальных массовых сокращений
при выполнении указа президента о
повышении зарплат ученых, к
счастью, не оправдались. Этого уда-
лось избежать во многом благодаря
активности  Профсоюза РАН и уси-
лиям ФАНО, которому удалось до-
биться выделения дополнительного
финансирования «на указ» в разме-
ре 24 млрд  рублей. Научных работ-
ников академических НИИ перево-
дили на неполный рабочий день, но
зарплата у них не уменьшалась, а во
многих случаях даже увеличивалась.
Масштаб таких «сокращений», по
оценке  В.П. Калинушкина, соста-
вил 10-15%.

Что ожидает институты в ны-
нешнем году? Если раньше базовое
и дополнительное («указное») фи-
нансирование разделялись, то с
2019 года они суммируются. По
словам председателя профсоюза,
базовая составляющая бюджета у
всех НИИ увеличилась (была про-
индексирована) примерно на 4%.
Дополнительные средства рассчи-
тывались по разработанной в Ми-
нобрнауки методике. Величина
«допов» зависит от публикацион-
ной активности, размера внебюд-
жетных поступлений, числа моло-
дых ученых и категории института.

К этим суммам у ряда НИИ доба-
вятся средства на организацию но-
вых (молодежных) лабораторий.
Кроме того, ведущие институты по-
лучат средства на модернизацию
приборной базы. Но это явно будут
небольшие деньги, поскольку в кон-
курсе на выделенные в 2019 году для
закупки оборудования 4,5 млрд руб-
лей смогут принять участие все под-

ведомственные Минобр-
науки организации. 

Совершенно очевидно,
что существующие зарплатные дис-
балансы (между институтами, рас-
положенными в разных регионах и
между учеными и «ненаучными»
сотрудниками внутри институтов) в
2019 году сохраняются, отметил
В.П. Калинушкин. Более того, ми-
нистерство собирается зафиксиро-
вать бюджеты нынешнего года в ка-
честве «базы» для каждого НИИ.

В этой ситуации выиграют инсти-
туты, работающие в регионах с вы-
сокой средней зарплатой (СЗП), а
те, что и до этого были обделены до-
полнительными средствами, вновь
окажутся в проигрыше. Так, ФИАН
получает в этом году дополнительно
660 млн рублей, а сходный с ним по
численности и категории Институт
прикладной физики РАН, находя-
щийся в Нижнем Новгороде – всего
4 млн. Специальной астрофизиче-
ской обсерватории в Карачаево-
Черкессии дополнительных денег
вообще не дали. 

Увы, увеличения зарплат инже-
нерно-технического персонала, ра-
бочих, АУП ожидать не следует. Раз-
говоры о том, что институты могут
использовать выделяемые средства
на повышение зарплат «ненауч-

ных» сотрудников - не более чем
разговоры. Это можно делать, толь-
ко подтянув зарплаты ученых до
200% СЗП по региону, а у многих
НИИ не хватает денег даже на эти
цели. 

Ситуация усугубляется тем, что
раньше ряду институтов, которые
вкладывали внебюджетные сред-
ства в увеличение зарплат научных
работников, устанавливали норма-
тив выше 200%, и за их счет «подтя-
гивалась» СЗП ученых данного ре-
гиона. Теперь «норму» должны бу-
дут выполнять все. Это поставит
многие НИИ в сложное положение.
В прошлом году в трети московских
институтов СЗП была ниже 200%, а
у некоторых - значительно ниже.

В этой ситуации В.П. Калинуш-
кин не видит другого выхода, кроме
перевода научных работников на
неполный рабочий день с сохране-
нием зарплаты. Только так институ-
ты могут выкроить средства на на-
сущные нужды.

Председатель профсоюза под-
черкнул, что нормативное закрепле-
ние гарантированной части зарпла-
ты, за что, казалось бы, должен рато-
вать профсоюз, на самом деле опас-

Не хватает 
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ная вещь. Поскольку ситуация с фи-
нансированием нестабильная, и ди-
ректора аж до начала года не знают
плановых цифр, гарантировать что-
то работникам многие не захотят. 

Не понятно, как в таких условиях
привлекать молодежь. Стабильный
карьерный рост ей обещать невоз-
можно. В одном и том же институте
младший научный сотрудник из ла-
боратории, имеющей мегагрант, мо-
жет получать в несколько раз больше
старшего научного сотрудника из
соседней лаборатории, сидящей на
“голом” окладе.   

Все наши проблемы упираются в
недостаточное финансирование
науки, резюмировал В.П. Калинуш-
кин. 

- Чиновники делают попытки ком-
пенсировать нехватку денег  органи-
зационными мероприятиями. Но если
на постройку дома нужно 25 тысяч
кирпичей, а вам дают пять, дома не
будет, - заметил он. 

В.А. Юркин представил собрав-
шимся подборку данных по средним
зарплатам “самых богатых” НИИ
(из числа входящих в МРО) для раз-
ных отделений РАН (без учета по-
ступлений по грантам РФФИ). 

Отделение математиче-
ских наук. Рекордсмен - Ин-
ститут системного програм-

мирования: СЗП - 223 тысячи руб-
лей.

Отделение физических наук РАН.
Институт космических исследова-
ний - 188 тысяч руб.

Отделение нанотехнологий и ин-
формационных технологий. НТЦ
уникального приборостроения –
179 тысяч руб.

Отделение энергетики, машино-
строения, механики и процессов
управления. ОИВТ РАН - 174 тыся-
чи руб.

Отделение химии и наук о мате-
риалах РАН - ИОХ РАН - 153 тысячи
руб. 

Отделение биологических наук –
Институт молекулярной биологии -
161 тысяча руб.

Отделение физиологических
наук.  Центр теоретических проблем
физико-химической фармакологии -
170 тысяч руб.

Отделение наук о Земле. Инсти-
тут водных проблем - 190 тысяч руб.

Отделение общественных наук.
Институт проблем рынка - 185 ты-
сяч руб.

Отделение глобальных проблем и
международных отношений. ИМЭ-
МО - 102 тысячи руб.

Отделение историко-филологи-
ческих наук. Институт археологии -
154 тысячи руб.

Отделение сельскохозяйствен-
ных наук – Почвенный институт -
140 тысяч руб.

Междисциплинарные организа-
ции. БЕН - 163 тысячи руб.

Вопрос-ответ
- Из средств госзаданий коман-

дировки почти нигде не финан-
сируются. Ученым приходится
ездить, в том числе на полевые
работы, за свой счет, используя
средства грантов. Как в таких
случаях решаются вопросы
охраны труда?

- Это проблемы дирекции. Она
должна обеспечить безопасные
условия труда и оплату командиро-
вочных. Можно попытаться пропи-
сать правила командирования со-
трудников в коллективных догово-
рах, но для этого нужно найти кон-
сенсус по данному вопросу с дирек-
цией. 

- Как могут увеличить свою
публикационную активность в
журналах, индексируемых в меж-
дународных базах данных, со-
трудники, которые работают по
закрытым тематикам? 

- Минобрнауки выделяет сред-
ства в рамках госзадания исключи-
тельно на выполнение гражданских
исследований. Закрытые работы
должны финансироваться из дру-
гих источников. Представление ре-
зультатов в рамках этих тематик
идет по своим правилам. 

- Может ли директор про-
извольно установить порядок
выплаты стимулирующих надба-
вок? 

- Директор может составить по-
ложение о стимулирующих выпла-
тах, но оно должно быть оформле-
но в виде локального нормативно-
го акта, который принимается с
учетом мнения профсоюзной орга-
низации. 

  кирпичей



На круглом столе, который
вели председатель Инфор-
мационной комиссии

профсоюза Н.В. Волчкова и пред-
седатель МРО В.А. Юркин, речь
шла  о том, как распространяется
информация в профсоюзе и о
профсоюзе, и как в этом процессе и
должны участвовать первички
МРО. 

Информационные ресурсы цент-
рального профсоюза – это сайт,
рассылки по электронной почте,
страницы в социальных сетях Face-
book, ВКонтакте, YouTube, Твит-
тер. В МРО в дополнение к этому
есть газета «Научное сообщество»
и собственные рассылки. Разуме-
ется, немало информации распро-
страняется и на мероприятиях - за-
седаниях советов (центрального и
МРО), оперативках профактива,
семинарах на «Правде», Поволж-
ских ассамблеях.

На самом деле источников ин-
формации не так уж мало. Даже
если использовать хотя бы часть

возможностей,  можно быть в кур-
се текущей ситуации, а значит, на
коне.  

Вот краткая характеристика каж-
дого ресурса. На сайте публикуются
новости Профсоюза РАН, Акаде-
мии наук, академических организа-
ций. Здесь можно найти необходи-
мые для работы нормативные доку-
менты, информацию о деятельности
руководящих органов и комиссий
Центрального совета профсоюза. 

«Научное сообщество» вы-
пускается уже 17 лет и бесплатно
распространяется в первичках
МРО. Это хроника академической
и профсоюзной жизни. Многие ор-
ганизации делают годовые подшив-
ки «НС». Отвечая своим коллегам
на вопрос, чем занимается проф-
союз, председатели профкома мо-
гут не тратить слов, а просто дать
полистать последние тома. Редак-
ция газеты старается освещать все
важные для академических учреж-
дений события, в том числе, с по-
дачи профкомов, которые пред-

ставляют  информацию о своей ра-
боте и жизни организаций - инсти-
тутских мероприятиях, сотрудни-
ках – их  достижениях, хобби, юби-
леях.

Скайповые оперативки прово-
дятся еженедельно по вторникам,
там идет обмен свежей информаци-
ей. Участие в оперативках позво-
ляет не отставать от жизни. На
YouTube хранится видеоархив
профсоюза, его можно и просмат-
ривать, и пополнять. На странице
ВКонтакте публикуются ссылки на
интересные новости научной поли-
тики. В Твиттере можно накоротке
обмениваться мнениями. 

Недавно создана группа в Face-
book для общения профсоюзного
сообщества между собой и взаимо-
действия с внешним миром. Здесь
можно не только высказываться по
всем обсуждаемым вопросам, но и
размещать информацию, ссылки,
фотографии, а также задавать во-
просы руководству профсоюза, со-
ветоваться с коллегами, договари-
ваться о солидарных действиях,
оперативно проводить опросы.
Приветствуются посты о важных
событиях в регионах и институтах. 

Первички, со своей стороны,
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могут взаимодействовать со свои-
ми членами с помощью профсоюз-
ных страниц на сайте организации,
стендов профкома, внутренней
электронной рассылки,  мессенд-
жеров (WhatsApp, Telegram,
Viber). 

Обязательный атрибут, по сути
визитная карточка, первичной ор-
ганизации  - ее страница на сайте
института. На ней должна быть
опубликована информация о
профкоме  - место нахождения,
электронный адрес, телефон орга-
низации,  ФИО председателя, заме-
стителей и всего состава  профко-
ма, их телефоны или хотя бы элек-
тронные адреса, названия и составы
комиссий, а также нормативные до-
кументы (положение о ППО, кол-
лективный договор, решения проф-
кома, локальные нормативные ак-
ты).  Принадлежность к Профсою-
зу РАН поможет обозначить ссылка
на его сайт (банер для ссылки – на глав-
ной странице сайта профсоюза внизу).  

Кроме обязательных сведений на
страничках профкомов часто публи-
куются новости профорганизации,

поздравления с юбилеями и другими
памятными датами, анонсы культур-
но-массовых мероприятий,  инфор-
мация по жилью и медицине.  

Участники семинара обменялись
мнениями о том, что можно улуч-
шить в информационной работе
МРО и всего профсоюза. Про-
звучали просьбы размещать на сай-
те не только PDF-файл газеты “На-
учное сообщество”, но и интернет-
версию - отдельные статьи, кото-
рые можно скачивать и использо-
вать в работе. 

Кроме того, первички не отказа-
лись бы от красочных буклетов, что-

бы вручать их потенциальным чле-
нам профсоюза - с описанием до-
стижений организации и возмож-
ностей, которые она предоставляет
своим членам. 

Встречу завершил президент
Клуба камерной музыки ФИАН,
научный сотрудник института
В.М. Каслин. Он рассказал об ис-
тории Клуба, который проводит
уже 45 сезон. За прошедшие годы
в ККМ состоялось более 600 кон-
цертов, десятки творческих вече-
ров современных отечественных и
зарубежных композиторов, про-
звучало более 20 мировых премьер
музыкальных произведений. 

По рассылке МРО все первички
получают приглашения на бесплат-
ные мероприятия клуба. В.М. Кас-
лин попросил председателей проф-
комов развешивать эти афиши в ин-
ститутах и рассказывать коллегам о
прекрасной возможности – послу-
шать живую музыку в исполнении
лучших инструменталистов страны
и мира в Колонном зале ФИАН, а по
окончании концерта пообщаться с
ними за чашкой чая.  
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Об актуальных вопросах
трудового законода-
тельства, в частности об

особенностях правового регу-
лирования дистанционной ра-
боты,  рассказала  заместитель
председателя МРО Р.П. Селит-
ринникова.

Трудовая деятельность вне
рабочего места находит все бо-
лее широкое применение в на-
учных организациях. Суще-
ствуют три вида удаленной работы со свободным гра-
фиком – фриланс, надомный и дистанционный труд.

Фрилансер – свободный работник, обычно пред-
ставитель творческой  профессии. С ними, как пра-
вило, заключаются договора гражданско-правового
характера, им не предоставляются социальные гаран-
тии, не оплачиваются отпускные и больничные. 

Надомники  в основном занимаются  ручным тру-

дом. Работодатель обеспечивает их сырьем и обору-
дованием и заключает с ними трудовые договора. Со-
ответственно, они обладают теми же правами и льго-
тами, что другие и члены организации. 

Для научных работников в большей степени при-
менима дистанционная работа. Это форма занято-
сти, при которой работодатель и наёмный работник
(или заказчик и исполнитель) находятся на значи-

Озадачах Отдела охраны
труда Министерства нау-
ки и высшего образова-

ния РФ участникам семинара на
«Правде» рассказал начальник
этого отдела Департамента госу-
дарственной службы и кадров Ми-
нобрнауки В.П. Антонов.

По его словам, одна из основных
задач отдела на сегодня – поднятие
статуса служб охраны труда (ОТ) в
подведомственных организациях.
Делать это предполагается, регу-
лярно напоминая руководителям
институтов о важности  и серьез-
ности вопросов, связанных с ОТ. 

Василий Павлович привел дан-
ные статистики по несчастным слу-
чаям в подведомственных Минобр-
науки организациях за 1-3 кварта-
лы прошлого года. Всего таких слу-
чаев было 147, из них 133 - легкие,
11 – тяжелые, 3 – смертельные. 

В.П. Антонов попросил предста-
вителей профсоюза напомнить
руководителям институтов: если
организация немедленно не со-
общает в министерство о произо-
шедшем с сотрудником на рабо-
чем месте несчастном случае,
прокуратура при расследовании
этого эпизода может квалифици-
ровать такое поведение  как со-

крытие происшествия. А это уго-
ловно наказуемое деяние. 

Представитель министерства
рекомендовал отделам охраны
труда академических организа-
ций использовать методические
материалы Общероссийского
профсоюза образования. Там от-
работаны грамотные подходы к
выстраиванию системы управле-
ния в сфере охраны труда, в том
числе в научной области. С этими
рецептами можно ознакомиться
на сайте самого профсоюза и
двух входящих в него организаций

- МГТУ им. Н.Э. Баумана и Казан-
ского университета, которые при-
думали и ввели удачные отчетные
формы по ОТ.

В.П. Антонов предложил пред-
ставителям профсоюза и служб
ОТ институтов обращаться в де-
партамент напрямую, без посред-
ников в лице кураторов НИИ, через
информационно-аналитическую
систему Минобрнауки. Сейчас
она работает только на три депар-
тамента, включая наш, а в пер-
спективе охватит все структуры ми-
нистерства, пояснил он. И в допол-
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нение к этой информации поде-
лился с присутствующими элек-
тронными адресами и телефона-
ми, по которым можно получать
консультации.  

Сегодня в отделе Отдела охраны
труда Минобрнауки работает че-
тыре человека. Сам В.П. Антонов
занимается общими вопросами -
сбор информации, поддержка за-
просов с мест в Минздрав, Минт-
руда, обращения за разъяснения-
ми в другие министерства по тем
или иным проблемам. А его сотруд-
ники работают с ответственными

за охрану труда лицами в подве-
домственных организациях. 

В.П. Антонов подчеркнул, что ми-
нистерство обладает правом зако-
нодательной инициативы, в частно-
сти, может выходить в Минтруд и
правительство с предложениями
утвердить новые нормативы и стан-
дарты в научной сфере. 

- Давайте предложения, если
считаете, что какие-то нормативы
нужно закрепить законодательны-
ми актами, - обратился он к участ-
никам встречи. 

Стоит отметить, что в ходе семи-

нара первые такие предложения
уже поступили.

Разговор о роли и месте пер-
вичных профсоюзных организа-
ций в обеспечении безопасных
условий труда работников про-
должил главный технический ин-
спектор труда Профсоюза РАН
В.В. Хлопков. Во второй части
круглого стола шла речь о том, как
вопросы охраны труда должны от-
ражаться в коллективных догово-
рах, а также о самих процедурах
разработки, принятия и выполне-
ния колдоговоров.         
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Под охрану

тельном расстоянии друг от друга, передавая и полу-
чая техническое  задание, результаты труда и оплату
при помощи современных средств связи. Особенно-
сти ее регулирования нашли отражение в законода-
тельстве сравнительно недавно - с 2013 года. 

Чтобы штатный сотрудник мог работать удаленно, с
ним необходимо заключить договор о дистанционной
работе (статья 312.1 – 312.5 ТК РФ). Если он уже ра-
ботает в организации, оформляется дополнительное
соглашение к Трудовому договору. Работник пишет
заявление о переводе на дистанционную работу, пол-
ностью или частично. Если работодатель согласен, он
выпускает соответствующее распоряжение. Трудовой
договор может быть заключен в письменной форме в
присутствии работника и подписан руководителем, а
может заключаться посредством электронной связи и
заверяться электронной  подписью руководителя.

Перейдя на дистанционную работу, человек оста-
ется штатным сотрудником организации, на которо-
го распространяются нормы трудового законода-

тельства. При обоюдном согласии трудовая книжка
может не оформляться. Документом, который под-
тверждает трудовую деятельность и стаж, в этом слу-
чае будет Трудовой договор. 

Что он должен содержать? Для защиты интересов
работника можно условиться, когда он должен при-
ходить в офис для согласования различных вопросов
с работодателем, как представляет результаты своей
деятельности. Обязательно должны быть прописаны
виды и размеры компенсаций, например, если чело-
век выполняет работу на своем оборудовании,  ис-
пользует телефон, интернет. Оговаривается режим
рабочего времени (как правило, он свободный) и от-
дыха (в частности, порядок предоставления отпус-
ка). Все эти вопросы решаются по согласованию. 

Что касается обеспечения безопасного труда, ра-
ботник должен быть ознакомлен  с правилами исполь-
зования техники, которая ему предоставляется или ре-
комендована, об этом составляется акт. Специальная
оценка условий дистанционного труда не проводится.



Р оссийская академия наук,
наконец, получила воз-
можность осуществлять

свои новые полномочия, касаю-
щиеся научного и научно-мето-
дического руководства практи-
чески всеми организациями
страны, занимающимися иссле-
довательской деятельностью.
Постановлением Правительства
РФ №1781 от 30.12.2018 года
утверждены Правила проведения
экспертизы планов, отчетов, про-
грамм развития, мониторинга ре-
зультатов научных институтов и ву-
зов вне зависимости от их ведом-
ственной принадлежности.

Под действие постановления
подпадают все федеральные бюд-
жетные учреждения, занимающие-
ся наукой. Но не только они. Пра-
вительство в своем постановлении
рекомендует принять аналогичные
нормативные правовые акты также
и органам исполнительной власти
субъектов Российской Федерации.
Так что академия будет работать и
с организациями, проводящими ис-
следования за счет региональных и
местных бюджетов. 

Экспертизу планов и отчетов
структур, полномочия учредителя
которых осуществляет Правитель-
ство РФ (МГУ, СПбГУ, Курчатов-
ский институт, Высшая школа эко-
номики, РАНХиГС, Институт им.
Н.Е.Жуковского), РАН будет про-
водить на основе отдельных согла-
шений, опирающихся на принятые
Правила. 

Академия наук обязана оцени-
вать качество выполняемых работ и

целесообразность выделения
средств для всех проектов, хотя бы
частично финансируемых за счет
госбюджета. Это относится, на-
пример, к научно-образователь-
ным центрам, которые будут созда-
ваться в рамках нацпроекта “Нау-
ка” за счет разных источников.

Оценке подлежат и результаты
под грифом “Секретно”. В послед-
нем пункте Правил говорится, что
при осуществлении научно-мето-
дического руководства и эксперти-
зы РАН должна обеспечивать со-
блюдение требований законода-
тельства о государственной и иной
охраняемой законом тайне. К оцен-
ке работ по закрытым темам будут
привлекаться эксперты, имеющие
соответствующие допуски.

Результаты исследований, кото-
рые финансирует частный бизнес,
РАН будет анализировать в заяви-
тельном порядке - по просьбе руко-
водства компаний. 

Поскольку экспертные функции
можно успешно осуществлять
только при наличии мощной ин-
формационной базы, РАН поста-
вила вопрос о необходимости вы-
деления на это целевого финанси-
рования и нашла понимание у вла-
сти. В  перечне поручений главы го-
сударства по итогам ноябрьского
заседания Совета при президенте
по науке и образованию (см. стр.
26) есть пункт, согласно которому
правительству совместно с РАН
поручается создание “современ-
ной цифровой инфраструктуры для
хранения и анализа научно техни-
ческой информации, а также для
обмена такой информацией”. 

В Правилах записано, что акаде-
мия будет направлять учредителям
не только результаты экспертизы,
но и выводы о целесообразности
финансирования научных тем за
счет средств федерального бюдже-
та. Работы, признанные неэффек-
тивными, будут прекращаться.

В скором будущем Рос-
сийская академия
наук прирастет новым

структурным подразделением -
Санкт-Петербургским научным
центром. На первом в 2019 году  за-
седании Президиума РАН А.М.
Сергеев сообщил, что глава госу-
дарства вынес резолюцию: “Вос-
создать Санкт-Петербургский на-
учный центр как самостоятельное
юридическое лицо в структуре
РАН с передачей его имуществен-
ного комплекса из Министерства
науки и высшего образования РФ
Академии наук”. Правительство
дало соответствующее поручение
Минобрнауки, Минфину, Минэко-
номразвития и РАН.

Напомним: в результате рефор-
мы Академии наук региональные
научные центры “выпали” из закона
о РАН и устава организации. Меж-
ду тем Санкт-Петербургский на-
учный центр (СПбНЦ) всегда за-
нимал в РАН особое положение.
Здесь находится историческое яд-
ро Академии наук. Научный потен-
циал Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области включает около
50 учреждений и организаций
РАН, три из которых входят в пере-
чень объектов национального куль-
турного наследия. По численности
научных работников эти учрежде-
ния обгоняют Дальневосточное и
Уральское отделения РАН. 

Наконец, центр возглавляет
единственный ныне здравствую-
щий российский нобелевский лау-
реат Ж.И. Алферов. Он, кстати, не
раз поднимал вопрос о повышении
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статуса СПбНЦ и превращении его
в отделение РАН (Северо-Западное
или Санкт-Петербургское) с права-
ми регионального. Власть вроде бы
не исключала такой возможности,
но и разрешения не давала. 

Но когда по ходу реформы РАН
центр фактически превратился в
рядовое учреждение, подведом-
ственное ФАНО, петербургское
академическое сообщество забило
тревогу всерьез. Входящие в него
члены академии во главе с Ж.И. Ал-
феровым неоднократно обраща-
лись в органы власти с просьбой пе-
ревести центр в ведение РАН. В ре-
золюции состоявшегося в сентябре
2017 года Общего собрания членов
РАН, живущих и работающих в
Санкт-Петербурге, говорилось,
что ФАНО не привлекает СПбНЦ
к координации исследований, ра-
боте по региональным програм-
мам, обсуждению актуальных на-
учных проблем. В результате имеет
место «фрагментация научного
потенциала» центра. 

Ситуация действительно сложи-
лась странная. В Санкт-Петербурге
работают около 200 членов РАН, и
при этом нет ни одного квадратно-
го метра, который бы принадлежал
Академии наук. Поэтому когда
РАН существенно расширили пол-
номочия, руководство академии
поставило вопрос об организации
академической структуры в Санкт-
Петербурге, и власть эту просьбу
поддержала. 

Почему предполагается создать
именно научный центр, а не отделе-
ние? По словам А.М. Сергеева, ис-
торически сложилось, что отделе-
ния организовывались, чтобы
«поднимать» науку в регионах, на
больших территориях. В Санкт-Пе-
тербурге институты расположены
достаточно компактно, и научным
структурам требуется лишь допол-
нительная координация. Сошлись
на том, что научный центр - самое

разумное решение. 
Чтобы выполнить поручение

президента, потребуется решить
множеств финансовых, имуще-
ственных и правовых вопросов.
Так, согласно заключению юри-
стов Минобрнауки, правовых ос-
нований для создания СПбНЦ как
юридического лица на сегодня по-
просту нет. А значит, наверняка по-
требуется внесение изменений в за-
конодательство.

Слуги и заслуги 

В начале января Прези-
диум РАН принес изви-
нения Святейшему Пат-

риарху Московскому и всея Руси
Кириллу и Председателю Совета
Федерации Федерального Собра-
ния РФ Валентине Матвиенко в
связи с тем, что пресс-служба РАН
«распространила ошибочные све-
дения о присвоении им звания
«Почетный профессор РАН». 

Информация о предстоящем на-
граждении была довольно болез-
ненно воспринята научной обще-
ственностью и с юмором – журна-
листами, которые тут же броси-
лись разбираться, за какие научные
заслуги награждаются слуга Госпо-
да и слуга народа. 

Выяснилось много интересного.
Оказалось, что нормативная база
для вынесения решений о награж-
дении этим званием поустарела.
Принятое в 1997 году положение, в
соответствии с которым почетны-
ми профессорами стали, например,
бывший мэр Москвы Юрий Луж-

ков, патриарх Алексий II, генераль-
ный секретарь ООН Пан Ги Мун,
сегодня уже не действует, так как в
новом уставе РАН не содержится
упоминаний, что академия имеет
право присуждать этот титул.    

Если сообщество профессоров
РАН, с которым немедленно соот-
несли  звание, откликнулось вяло,
опубликовав на своем сайте справ-
ку, что «профессор РАН» и «по-
четный профессор» не одно и то
же, то отдельные члены академии и
Клуб 1 июля высказались достаточ-
но жестко. В заявлении Клуба гово-
рится: «Публичные выступления,
предвосхищающие решение Пре-
зидиума РАН по поводу присвое-
ния звания "почетный профессор",
выглядят как попытки неприкры-
того давления на членов президиу-
ма и ставят в крайне неловкое по-
ложение как академию, так и воз-
можных кандидатов на это зва-
ние». 

Члены клуба предложили Пре-
зиденту РАН отработать процеду-
ру присвоения титула, включив в
нее тайное голосование по каждой
кандидатуре на Общем собрании
РАН. «Окончательное решение
может выноситься только всей ака-
демией», - заявлено в обращении
клуба. В нем также высказывается
идея о том, что для сообщества
"друзей академии", о котором в
данном случае идет речь, необхо-
димо найти другое, более подходя-
щее название, так как  «профессор
- одно из высших научных и препо-
давательских званий, и оно не мо-
жет присуждаться людям, достиг-
шим высот в других областях дея-
тельности».

Сейчас в РАН готовятся измене-
ния и дополнения в нормативные
правовые акты о порядке учрежде-
ния академией почетных званий
выдающимся деятелям мировой
культуры, ученым, государствен-
ным и общественным деятелям. 

*Íîâîñòè*Íîâîñòè*Íîâîñòè*
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Научное сообщество в шты-
ки встретило очередную ини-
циативу Министерства науки и
высшего образования. На сей
раз возмущение ученых вызвал
документ под названием “Ме-
тодика расчета качественного
показателя публикационной
активности научных организа-
ций, подведомственных Ми-
нобрнауки, в рамках госзада-
ния”, разосланный руководи-
телям этих организаций 17 ян-
варя. 

А началась вся эта история не-
задолго до новогодних праздни-
ков, когда в НИИ поступили
контрольные цифры по количе-
ству статей, которые им надле-
жит опубликовать в 2019 году. Во
многих организациях с удивлени-
ем обнаружили, что запланиро-
ванное для них число статей, ин-
дексируемых в базе данных Web
of Science, в разы превышает ана-
логичные показатели 2018 года.
После появления “Методики”
стало, по крайней мере, ясно, от-
куда взялись эти цифры и какие
задачи стремится решить мини-
стерство. 

Новый документ явно направ-
лен на выполнение президент-
ского поручения “установить
единые требования к порядку
формирования и утверждения
государственного задания на
проведение исследований” и на
достижение показателей, обо-
значенных в майском указе пре-
зидента и в паспорте националь-
ного проекта “Наука”.

Используемые в “Методике” зу-
бодробительные формулы выве-
дены, чтобы обеспечить почти 18-
процентный прирост числа пуб-
ликаций в 2019 году по сравнению
с 2017-м. Надо признать, в них уч-
тена специфика разных направле-
ний науки, в частности, среднее
время, необходимое на написание
одной статьи. На этой основе с ис-
пользованием данных по публика-

ционной активности каждой орга-
низации в предыдущие годы и кор-
ректирующих коэффициентов и
были установлены конкретные
показатели. 

В доступной форме смысл до-
кумента пояснил министр Миха-
ил Котюков на встрече со студен-
тами и молодыми учеными в Но-
восибирске.  

- Количество публикаций, кото-
рое сейчас предложено в госзада-
нии институтов, взято не с по-
толка, - сообщил он. - Мы по-
смотрели отчеты институтов
за прошлые годы. Только не те от-
четы, которые нам сдают как уч-
редителю, а те, что “вывеши-

ваются” в публичные базы данных,
по которым проводится оценка
институтов. Мы вычли те
статьи, которые финансируют-
ся фондами. Оказалось, когда от-

чет - учредителю, там скромнень-
ко, три статьи, а когда - обще-
ству, чтобы показать, что мы со-
лидная организация, там три-
дцать три. 

Поскольку заранее обсудить
“Методику” с научным сообще-
ством или хотя бы задним числом
вынести дискуссию на открытую
трибуну в министерстве не захо-
тели, ученые начали отвечать чи-
новникам в чатах, блогах и мес-
сенджерах. 
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Плановое Число Публикаций =  2019 КР1 * Кр2 * Часы ГЗ
Затраты Часах 

Гонка за показателем

Публикации ФСМНО - 2017
Эффективность = (КР1 * ЧасыГЗ / ЗатратыЧасах)



На форуме Общества научных
работников (ОНР) “Методику”
назвали “надругательством над
учеными и наукой”. Член Совета
ОНР, заведующий лабораторией
Института проблем машинове-
дения РАН Александр Фрадков
подчеркнул, что судить о на-
учном уровне страны по числу
документов в WoS или Scopus в
корне неправильно. Он уверен,
что нельзя требовать ежегодного
повышения числа публикаций
статей на определенный про-
цент, поскольку цикл подготовки
и опубликования статьи в хоро-
шем журнале обычно составляет
два-три года (а ведь нужно еще и
время на исследования). По мне-
нию А.Фрадкова, авторы “Мето-
дики” совершили грубую ошиб-
ку, посчитав время на подготовку
одной статьи (нормочасы на ста-
тью) по имеющимся данным (по
большей части относящимся к
публикациям в РИНЦ) и на этой
основе сформировав норму для
статей, индексируемых в WoS
или Scopus. 

“Статьи не растут на деревьях,
они появляются из комбинации
трех вещей: труда исследовате-
лей, расходных материалов и обо-
рудования, научной инфраструк-
туры”, - написал в комментарии
сотрудник  Института биоорга-
нической химии им. академиков
М.М.Шемякина и Ю.А.Овчин-
никова Антон Тюрин. Вопрос о
состоянии приборного парка ин-
ститутов, поддержке библиотек,
конференций, журналов, на-
учных стажировок и обменов ста-
вили многие участники форума. 

Сопредседатель ОНР, заве-
дующий лабораторией Институ-
та микробиологии им. С.Н Вино-
градского ФИЦ “Биотехнологии
РАН” Андрей Летаров на своей
странице в Facebook дал доку-
менту министерства убийствен-
ную характеристику: “В основе
“Методики” лежит мошенниче-
ская схема, которая требует пере-
писать более двух третей выходя-
щих статей за счет госзадания.
Основная прибавка, по крайней
мере, в лидирующих институтах,
ожидается именно за счет этой
нехитрой манипуляции, а не от
увеличения публикационной ак-
тивности”. 

Профессор РАН, ведущий на-
учный сотрудник Института фи-
зической химии и электрохимии
им. А.Н.Фрумкина РАН Мария
Калинина так описала в “Живом
Журнале” реальное положение
вещей: “Когда министр говорит о
синхронизации экономических
показателей базового бюджетно-
го и грантового финансирования
и о том, что статей по грантам вы-
ходит на порядки больше, чем
статей по госзаданию, необходи-
мо объяснять ему, что базовый
бюджет уходит на коммуналку,
налоги и сопутствующее плюс
зарплата, а на инфраструктуру,
приборную базу и расходные ма-
териалы в нужном количестве
там практически ничего не оста-
ется”. По мнению М.Калининой,
последствия проводимой поли-
тики будут плачевны: “Подъем
зарплат без увеличения финанси-
рования на само проведение ис-
следований к существенному

увеличению числа статей не при-
ведет, а только заставит исследо-
вателей выворачиваться и ис-
пользовать грантовые деньги не
по назначению. И это еще наиме-
нее вероятный лучший вариант.
А наиболее вероятный будет со-
стоять в том, что все будут зани-
маться приписками в разделе
“Благодарности” и министерство
окажется спонсором тех публи-
каций, за которые в реальности
не платило”. 

Видимо, вняв гласу народа,
Минобрнауки, уже совместно с
Российской академией наук вы-
пустило дополнение к первому
письму, в котором сообщается о
намерениях в течение первого
квартала 2019 года провести до-
полнительный анализ используе-
мых в “Методике” исходных дан-
ных. Кроме того, в новом письме
говорится, что при расчетах пуб-
ликационной активности будут
учитываться статьи, индексируе-
мые не только в WoS, но и в Sco-
pus, причем “без ограничения на
тип издания или вид публика-
ции”.

В рамках уточнения “Методи-
ки” обещано “дополнительно
проработать вопрос индивиду-
ального расчета корректирую-
щего коэффициента для научных
организаций на основании ана-
лиза доли государственного за-
дания в общем объеме финанси-
рования фундаментальных и по-
исковых исследований и при не-
обходимости осуществить кор-
ректировку государственного
задания научным организа-
циям”.
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Уважаемый Александр Михай-

лович! Практически все мои кол-
леги, с которыми я обсуждал поло-
жение дел в Академии наук, оза-
бочены состоянием дел. В частно-
сти, об этом идет речь в переписке
в рамках Клуба 1 июля, большин-
ство членов которого поддержало
вас на выборах президента РАН.
Никто не сказал, что наши дела
«идут вверх». Все, с кем я об-
щаюсь, говорят, что наши дела
«идут вниз». И эта озабочен-
ность усилилась после последнего
заседания Совета по науке 25 но-
ября 2018  и совещания у Прези-
дента В.В. Путина с вами в конце
декабря.

Напомню слова Н.Г. Черны-
шевского: «Сотни лет губила
Русь вера в добрые намерения ца-
рей». Не потому, что цари были
плохие, а потому что они действо-
вали неправильно. Я эту фразу
переформулирую: «Сотни лет
губила Русь стремление пред-
ставителей «элиты» в разгово-
ре с государем (царем, генсе-
ком, президентом) быть при-
ятным, вместо того чтобы гово-
рить правду, порой тяжёлую, и
сделать все, чтобы убедить при-
нять конструктивные реше-
ния”.

А именно в этом нуждается все-
гда руководитель страны.

Конечно, многократно легче
быть гоголевской «дамой, при-
ятной во всех отношениях, ничего
не пожалевшей, чтобы сделаться
любезной в последней степени».

Сложилась пагубная привычка
говорить, что все хорошо. А сей-
час нехорошо и в стране, и в науке.
И в этой ситуации говорить, что у
нас хорошо, - грех.

О стране.
Уже 10 лет у нас нет реального

экономического роста: 1% не
рост, так как мы каждый год те-
ряем около 1,5-2% богатства из-за

катастроф, пожаров, наводнений
износа инфраструктуры и т.д. И
рост не предвидится!

Академик А.А. Дынкин в своем
докладе на последней сессии ОС
РАН показал: по мнению эксперт-
ного сообщества, экономическая
стагнация – главная проблема
страны.

Когда вы в беседе с В.В. Пути-
ным говорили о прогнозной
функции РАН, вы отметили:
«страна вошла в этап стабильного
роста  в условиях небольших ре-
сурсов». Это не только неверно,
потому что в ближайшие годы ре-
ального экономического роста не
будет. Это опасно, потому что бо-
лее пяти лет падают реальные до-
ходы среднего класса. Ни прави-
тельство, ни президент не пони-
мают эту проблему, хотя призывы
инвестировать и обещания сде-
лать экономику России пятой в
мире (обогнать Германию с насе-
лением, в два раза меньшим) раз-
даются более десяти лет.

Вы правильно сказали, что над
задачей обеспечения экономиче-
ского роста должны работать ма-
тематики, экономисты, социоло-
ги, политологи. А я скажу - и не
только они, это задача для всей
Академии наук, всех отделений. 

Я поддерживаю Вашу идею соз-
дать Центр научного обеспечения
стратегического планирования и
прошу записать туда меня. Это до-
стойная и чрезвычайно сложная
задача. Я пытаюсь восстановить
метод интегральных балансов и
метод межотраслевого баланса в
экономике (метод Леонтьева) на
мехмате МГУ. Их значимость для

понимания дел в экономике забы-
ли даже профессора-экономисты.
Хотя эти балансы являются анало-
гами закона сохранения массы в
многокомпонентной среде.   

О науке.
Мы каждый год теряем около

2% научных работников. Вы упо-
мянули невнятно у президента
Путина эту проблему, но не пред-
ложили никакого решения, хотя
мы   обсуждали ее на Президиуме,
на совещании у вас. 

А ведь надо спасать аспиранту-
ру! То, что аспирантура – подго-
товка молодого ученого,  В.В. Пу-
тин понял. Ректор Горного уни-
верситета профессор Литвиненко
правильно и громко указал на за-
седании Совета по науке, что
ключ к решению этой проблемы –
поднять зарплату аспиранта до
средней зарплаты в стране. Вам
надо было только подтвердить эту
мысль, попросив президента дать
соответствующее поручение пра-
вительству. Это первый и необхо-
димый шаг, чтобы поднять пре-
стиж молодого ученого, чтобы
был конкурс в аспирантуру.

В.В. Путин на Совете по науке
упрекнул РАН, потребовав вы-
строить прозрачную и объектив-
ную экспертизу результатов. Он
согласился, что ключевыми яв-
ляются не публикационные пока-
затели, а те, что основаны на репу-
тационной ответственности и
оценке профессионального со-
общества. 

Так всегда у нас и было в инсти-
тутах, в отделениях. Мы каждые
пять лет аттестовали всех научных
работников и институты. Значит,

Âûñòóïëåíèå àêàäåìèêà Ð.È. Íèãìàòóëèíà 
íà çàñåäàíèè Ïðåçèäèóìà ÐÀÍ 

Говорить правду!
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надо восстановить решающее
влияние Академии наук и ее отде-
лений на планирование и оценку
деятельности ученых и институ-
тов. Ученых должны оценивать
ученые, а не библиографы. Так на-
до было и отвечать Президенту:
«Это у нас было, но разрушила чи-
новничья рать».

А сейчас неподготовленные чи-
новники департамента координа-
ции науки формируют госзадания
институтам РАН с кратным ро-
стом числа публикаций. Госзада-
ния должны формировать сами
институты с тематическими От-
делениями РАН. Это и есть на-

учно-методическое руководство
РАН.

А Минобрнауки как хозяй-
ствующий субъект должно плани-
ровать финансовую и хозяйствен-
ную деятельность.

Александр Михайлович! Вы из-
быточно оптимистично расска-
зываете о поправках к преслову-
тому закону о РАН, дающих Ака-
демии дополнительные полномо-
чия.  Как это можно реализовать
полномочия по экспертизе и на-
учно-методическому руковод-
ству всеми научными учрежде-
ниями и вузами, если нас оттерли
от руководства нашими академи-

ческими институтами? Сейчас у
нас нет для этого ни сил, ни меха-
низмов. Как можно заниматься
научной дипломатией, если у нас
многое отобрали, почти все. Мы
теряем Академию, ее государст-
венный статус.

Давайте сохраним свою на-
учную честь, давайте понимать и
говорить правду, хотя это делать
тяжело. Но только так можно спа-
сти Академию. Нельзя президен-
та страны оставлять под влиянием
только чиновников и узкой груп-
пы лиц. 

Надо говорить правду громче и
четче, а не подлаживаться, стара-
ясь быть приятным. Вспомним
Гавриила Романовича Держави-
на, который гордился, что мог
«истину царям с улыбкой гово-
рить».

Уважаемый Александр Михай-
лович! То, что я рекомендую,
очень тяжело сделать. Но став
президентом Академии наук, Вы
обязаны проявлять интеллекту-
альную волю во взаимодействии с
президентом и правительством.

Вы должны добиться возвраще-
ния Российской академии наук
статуса учредителя академиче-
ских институтов. Вы должны под-
нять этот груз. Иначе «напрасны
наши  совершенства», мы не смо-
жем вам помочь, хотя очень хо-
тим.

15 января 2019 г.

Министерство науки и высшего образо-
вания разработало собственный геральди-
ческий знак, на котором будет изображен
двуглавый орел со щитом и совой на груди.
Проект проходит этап антикоррупционной
экспертизы. Эмблема будет помещаться на
ведомственных наградах, знаках отличия и
документах министерства, его территори-
альных органов и подведомственных ему организаций, а также на
зданиях, транспортных средствах и ином имуществе Минобрнауки.
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1. Правительству Российской

Федерации совместно с президиу-
мом Совета при Президенте Рос-
сийской Федерации по науке и об-
разованию:

а) представить в установлен-
ном порядке предложения по
созданию механизмов взаимо-
действия Министерства науки и
высшего образования Россий-
ской Федерации с федеральными
органами исполнительной вла-
сти и органами государственной
власти субъектов Российской Фе-
дерации по вопросам научного
обеспечения реализации нацио-
нальных проектов (программ) и
документов стратегического пла-
нирования с учётом приоритетов
научно технологического разви-
тия Российской Федерации.

Срок – 1 марта 2019 г.;
б) разработать единые крите-

рии проведения экспертизы и
оценки результатов фундамен-
тальных, поисковых и приклад-
ных научных исследований, осу-
ществляемых за счёт бюджетных
ассигнований федерального бюд-
жета, предусмотрев, что такие
критерии позволят сопоставлять
эффективность расходования
бюджетных ассигнований феде-
рального бюджета и будут приме-
няться к указанным исследова-
ниям независимо от инструмен-
тов их финансирования и ведом-
ственной принадлежности орга-
низаций, осуществляющих иссле-
дования.

Доклад – до 30 марта 2019 г.;
в) обеспечить совершенствова-

ние системы мер поддержки, ока-
зываемой молодым исследовате-
лям, в том числе фондами под-
держки научной, научно-техниче-
ской, инновационной деятельно-
сти, включая модернизацию по-
рядка предоставления грантов
Президента Российской Федера-
ции и выплаты стипендий Прези-
дента Российской Федерации мо-
лодым учёным и аспирантам.

Доклад – до 1 июня 2019 г.
Ответственные: Медведев Д.А.,

Фурсенко А.А.
2. Правительству Российской

Федерации:
а) представить предложения,

касающиеся совершенствования
программ подготовки научно пе-
дагогических кадров в аспиранту-
ре и отнесения обучения в аспи-
рантуре по таким программам к
научной деятельности.

Срок – 30 марта 2019 г.;
б) обеспечить соответствие

принимаемых Правительством
Российской Федерации норма-
тивных правовых актов, опреде-
ляющих методологию формиро-
вания и реализации комплексных
научно технических программ
полного инновационного цикла,
нормативным правовым актам,
определяющим методологиче-
ское сопровождение формирова-
ния проектов государственных
программ Российской Федера-
ции;

в) представить предложения,
касающиеся привлечения сове-
тов по приоритетным направле-
ниям научно технологического
развития Российской Федерации
к участию в научном обеспечении
реализации национальных про-
ектов (программ).

Срок – 30 апреля 2019 г.;
г) обеспечить использование

комплексных научно техниче-
ских программ полного иннова-
ционного цикла в качестве одно-
го из механизмов реализации го-
сударственной программы Рос-
сийской Федерации «Научно-
технологическое развитие Рос-
сийской Федерации» и соответ-
ствующих отраслевых государст-
венных программ.

Доклад – до 30 апреля 2019 г., да-
лее – ежегодно;

д) установить единые требова-
ния к порядку формирования и
утверждения государственного
задания на проведение за счёт
бюджетных ассигнований феде-
рального бюджета фундамен-
тальных, поисковых и приклад-
ных научных исследований, пред-
усмотрев для органа, утверждаю-
щего такое государственное зада-
ние, возможность определять те-
матику указанных исследований с
учётом единых критериев прове-
дения экспертизы и оценки их ре-
зультатов.

Срок − 1 сентября 2019 г.
Ответственный: Медведев Д.А.
3. Правительству Российской

Федерации совместно с феде-
ральным государственным бюд-
жетным учреждением «Россий-

Перечень поручений 
по итогам заседания Совета

по науке и образованию
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ская академия наук»:
а) представить предложения:
об организации проведения

федеральным государственным
бюджетным учреждением «Рос-
сийская академия наук» экспер-
тизы проектов документов стра-
тегического планирования;

о создании современной циф-
ровой инфраструктуры для хра-
нения и анализа научно техниче-
ской информации, а также для об-
мена такой информацией.

Срок − 1 марта 2019 г.;
б) принять дополнительные

меры, направленные на обеспече-
ние открытости научных органи-
заций и доступности научных
данных, а также на популяриза-
цию отечественной науки.

Доклад – до 30 июня 2019 г. и до
1 декабря 2019 г.

Ответственные: Медведев Д.А.,
Сергеев А.М.

4. Федеральному государствен-
ному бюджетному учреждению
«Российская академия наук»:

а) провести анализ соответ-
ствия основных ожидаемых ре-
зультатов выполнения планов
фундаментальных научных иссле-
дований, предусмотренных Про-
граммой фундаментальных на-
учных исследований государст-
венных академий наук на 2013 –
2020 годы, приоритетам научно
технологического развития Рос-
сийской Федерации и предста-
вить в Правительство Россий-
ской Федерации предложения о
внесении необходимых измене-
ний в указанную Программу;

б) осуществить экспертизу ре-
зультатов фундаментальных, по-
исковых и прикладных научных
исследований, проведённых в
2013 – 2018 годах за счёт бюджет-
ных ассигнований федерального
бюджета, на предмет их практиче-
ского применения.

Доклад – до 1 декабря 2019 г.
Ответственный: Сергеев А.М.

29 декабря 2018 года 
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Да будет дом!
Правительство выделит 6,6  миллиардов рублей на восстановление зда-

ния Института научной информации по общественным наукам РАН, прак-
тически полностью уничтоженного пожаром в январе 2015 года. Об этом
говорится в постановлении кабинета министров от 30.01.2019 №60. Пло-
щадь нового дома ИНИОН будет увеличена на 8 тысяч квадратных метров.
Инвестиции рассчитаны на 2019-2021 годы: начиная с текущего года за-
планировано ежегодно выделять 2.1, 2.2, 2.3 млрд рублей. Застройщик (за-
казчик) здания - ИНИОН РАН. Срок ввода в эксплуатацию восстановленного
здания - 2021 год.

Свалки – по науке 
Научный совет РАН по глобальным экологическим проблемам, который

возглавляет руководитель Центра глобальной экологии МГУ имени М. В. Ло-
моносова Владимир Грачев, предложил правительству РФ совместно раз-
работать научные основы создания территориальных схем обращения с
отходами. Это поможет выбирать места расположения полигонов и мусо-
росжигательных комплексов «по науке». 

Сегодня схемы обращения с отходами (системы организации и осу-
ществления работ по сбору, транспортировке, обработке и утилизации от-
ходов, образующихся на территории субъекта РФ) составляются безо вся-
кого научного обоснования. Участие ученых в разработке этих документов
позволит выстраивать процесс грамотно, имея в виду  экологическую без-
опасность населения и окружающей среды.

Члены совета также считают, что при региональных операторах обра-
щения с твердыми коммунальными отходами необходимо создавать на-
учно-общественные комиссии, которые контролировали бы весь «мусор-
ный конвейер». 

По данным Института геоэкологии имени Е.М. Сергеева, представлен-
ным на заседании Научного совета РАН, в России сейчас насчитывается
1920 официальных полигонов для размещения отходов и 15 тысяч разре-
шенных свалок. Общая площадь этих территорий оценивается в 137 тыс.
га и растет на 1-5 тыс. га в год. При этом переработке подвергается не
более 10% всех отходов.

Под патронаж
Академия наук, Министерство просвещения РФ и группа компаний «Про-

свещение» объявили о запуске проекта по созданию «опорных» школ под
патронажем НИИ. В пилотном проекте примут участие 110 школ из 32 субъ-
ектов РФ. Состав участников экспериментальной программы был сфор-
мирован представителями РАН с учетом близости к школам научных инсти-
тутов, крупных федеральных и национальных исследовательских универси-
тетов. Школы под руководством ученых будут интегрировать передовые на-
учные практики в образовательный процесс. Ожидается, что этот проект
обеспечит вхождение России в десятку ведущих стран мира по качеству
общего образования.

Химбио-экономика
РАН и Высшая школа экономики подписали соглашение, согласно кото-

рому академические институты помогут в создании двух новых естественно-
научных факультетов вуза. Химический факультет будут курировать Институт
органической химии РАН, Институт общей и неорганической химии РАН, Ин-
ститут нефтехимического синтеза РАН и Институт элементоорганических со-
единений. Развитием факультета биологии и биотехнологии займется Ин-
ститут биоорганической химии РАН.Институты сами сформируют ученые со-
веты факультетов, выдвинут деканов, сформируют образовательные про-
граммы. Группы предполагаются делать небольшими – 30-50 человек, что
позволит закрепить за каждым студентом ученого-наставника, который бу-
дет приобщать их к исследовательской работе. ВШЭ собирается привлекать
на новые факультеты «самых талантливых выпускников школ».
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Приглашаем сотрудников подведомственных 

организаций МИНОБРНАУКИ России

на санаторно-курортное лечение
сроком на 14-21 день на бесплатной основе

По всем вопросам просьба обращаться по телефонам: (495) 337-10-04, (495) 339-59-78, (495) 337-51-92.
E-mail: mdpvnran@mail.ru                http://www.mdpv.ru/

Прием в медицинскую организацию осуществляется на основании следующих документов:
а) путевка на санаторно-курортное лечение;
б) санаторно-курортная карта;
в) документ, удостоверяющий личность;

г) полис обязательного медицинского страхования;
д) выписки из стационара, заключения врачей
(желательно).

Глубокоуважаемый Александр
Михайлович!

Для развития российской нау-
ки вообще, а также в связи с не-
обходимостью выполнения Ука-
зов Президента России от 7 мая
2012 года №597 и от 7 мая 2018
года №204, в частности, особое
значение имеет объем бюджет-
ного финансирования россий-
ской науки. В настоящее время
идет разработка новой Програм-
мы фундаментальных научных ис-
следований, а также государст-
венной программы Российской
Федерации «Научно-технологи-
ческое развитие Российской Фе-
дерации» на период до 2030 го-
да, в котором принимает актив-
ное участие РАН. 

Кроме того, в соответствии с
пунктом 5 части 2 статьи 7 феде-
рального закона от 27.09.2013
года № 253-ФЗ РАН обязана еже-
годно представлять в Правитель-
ство РФ предложения по финан-
сированию фундаментальных
исследований.

Имеющаяся на настоящий мо-
мент у Профсоюза информация

о предполагаемых на последую-
щие годы объемах бюджетного
финансирования гражданской
науки в целом и фундаменталь-
ных исследований, в частности,
позволяет усомниться в реали-
стичности планов ускоренного
развития нашей науки. Эти сред-
ства не смогут, в том числе, га-
рантировать существенное уве-
личение числа научных сотрудни-
ков и существенное улучшение
материально-технического
обеспечения научных исследо-
ваний.

В этой связи Профсоюз обра-
щается к Вам с просьбой ознако-
мить Профсоюз с предложения-
ми РАН по финансированию
фундаментальных исследова-
ний, которые планируется пред-
ставить в Правительство РФ в со-
ответствии с пунктом 5 части 2
статьи 7 федерального закона от
27.09.2013 года №253-ФЗ.
Профсоюз также предлагает
РАН организовать постоянно дей-
ствующую рабочую группу для
разработки и корректировки
предложений по финансирова-
нию фундаментальных исследо-

ваний. Предметом деятельности
группы должны стать, в том числе,
предложения о необходимых
объемах средств, выделяемых на
эти цели в рамках различных го-
сударственных программ. Мы
предлагаем при формировании
рабочей группы включить пред-
ставителей Профсоюза в число
ее участников.

По мнению Профсоюза работ-
ников РАН, отсутствие четкой по-
зиции научной общественности
по вопросу финансирования
станет серьезным тормозом на
пути развития российской науки.
В то тоже время предложения
Российской академии наук как
наиболее авторитетной научной
организации нашей страны, под-
крепленные усилиями Профсою-
за работников РАН и иных орга-
низаций ученых, дадут ясный сиг-
нал, отражающий общие интере-
сы. Это позволит быстрее добить-
ся таких объемов вложений в на-
учные исследования, которые
действительно смогут вывести
Россию в пятерку стран - мировых
лидеров в области науки.

Председатель Профсоюза 
работников РАН 
Калинушкин В.П

Президенту Российской академии наук академику Сергееву А.М.



1. Настоящие Правила опреде-
ляют порядок взаимодействия фе-
дерального государственного
бюджетного учреждения "Россий-
ская академия наук" (далее - Ака-
демия) и Министерства науки и
высшего образования Российской
Федерации при осуществлении
ими отдельных полномочий в со-
ответствии с Федеральным зако-
ном "О Российской академии
наук, реорганизации государст-
венных академий наук и внесении
изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федера-
ции" (далее - Федеральный закон)
по следующим вопросам:

а) согласование Академией ре-
шений о реорганизации или лик-
видации научных организаций,
указанных в части 9 статьи 18 Фе-
дерального закона;

б) рассмотрение Академией во-
просов о внесении изменений в
уставы научных организаций, ука-
занных в части 9 статьи 18 Феде-
рального закона (об утверждении
уставов в новой редакции), в части
научной и (или) научно-техниче-
ской деятельности;

в) согласование президиумом
Академии кандидатур руководи-
телей научных направлений и на-
учных руководителей научных ор-
ганизаций, указанных в части 122
статьи 18 Федерального закона;

г) согласование президентом
Академии решения о прекраще-
нии полномочий руководителей
научных организаций, указанных в
части 92 статьи 18 Федерального

закона, а также о назначении ис-
полняющих обязанности руково-
дителей этих организаций на пе-
риод до избрания новых руково-
дителей научных организаций в
порядке, установленном частью
12 статьи 18 Федерального закона,
в случаях, предусмотренных пунк-
тами 5 и 6 настоящих Правил.

2. Для согласования решений о
реорганизации или ликвидации
научных организаций, указанных
в части 9 статьи 18 Федерального
закона, Министерство науки и
высшего образования Россий-
ской Федерации направляет пред-
ложения о принятии решений о
реорганизации или ликвидации
научных организаций, содержа-
щие обоснование их целесообраз-
ности, в Академию.

Согласование решения о реор-
ганизации или ликвидации на-
учной организации осуществляет-
ся Академией (с учетом позиции
регионального отделения Акаде-
мии в отношении научных органи-
заций соответствующего регио-
на) в 30-дневный срок со дня по-
ступления указанных предложе-
ний Министерства.

Согласование или несогласо-
вание (с обоснованием причин)
решения о реорганизации или
ликвидации научной организа-
ции оформляется письмом за
подписью президента Академии
или лица, исполняющего его обя-
занности.

В случае несогласования Акаде-
мией решения о реорганизации

или ликвидации научной органи-
зации Министерство и Академия
проводят дополнительные кон-
сультации для достижения взаи-
моприемлемого решения и с этой
целью при необходимости соз-
дают рабочую группу.

3. Для рассмотрения вопросов о
внесении изменений в уставы на-
учных организаций, указанных в
части 9 статьи 18 Федерального за-
кона (об утверждении уставов в
новой редакции), в части научной
и (или) научно-технической дея-
тельности Министерство науки и
высшего образования Российской
Федерации направляет предложе-
ния о внесении изменений в уста-
вы научных организаций (об
утверждении уставов в новой ре-
дакции) в части научной и (или)
научно-технической деятельно-
сти в Академию.

Рассмотрение вопросов о вне-
сении изменений в уставы на-
учных организаций (об утвержде-
нии уставов в новой редакции) в
части научной и (или) научно-тех-
нической деятельности осуществ-
ляется Академией в 10-дневный
срок со дня поступления предло-
жения Министерства.

По результатам рассмотрения
указанных вопросов Академия на-
правляет  в  Министерство  пози-
цию     о     целесообразности     или
нецелесообразности (с обоснова-
нием причин) внесения измене-
ний в уставы научных организаций
(утверждения уставов в новой ре-
дакции) в части научной и (или)
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Правила взаимодействия РАН и Минобрнауки 
при осуществлении ими отдельных полномочий 

в соответствии с 218-ФЗ 
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научно-технической деятельно-
сти за подписью президента Ака-
демии или лица, исполняющего
его обязанности.

После получения позиции Ака-
демии по вопросу внесения изме-
нений в уставы научных организа-
ций (утверждения уставов в новой
редакции) в части научной и (или)
научно-технической деятельно-
сти Министерство принимает ре-
шение о внесении таких измене-
ний в уставы научных организаций
(об утверждении уставов в новой
редакции) или об отказе от внесе-
ния таких изменений (утвержде-
ния уставов в новой редакции).

4. Для согласования кандидатур
на должности руководителей на-
учных направлений и научных ру-
ководителей научных организа-
ций, указанных в части 12 статьи 18
Федерального закона, уставами
которых предусмотрены такие
должности, научная организация
представляет в Министерство нау-
ки и высшего образования Россий-
ской Федерации письмо о пред-
ставлении кандидатур руководи-
телей научных направлений и
(или) научных руководителей на-
учных организаций на согласова-
ние в Академию с приложением
позиции ученого совета научной
организации.

Министерство направляет ука-
занные материалы на согласова-
ние в Академию.

Рассмотрение Академией мате-
риалов по кандидатурам на долж-
ности руководителей научных на-
правлений и научных руководите-
лей научных организаций и приня-
тие президиумом Академии реше-
ния о согласовании или несогласо-
вании указанных кандидатур осу-
ществляется в 30-дневный срок со
дня поступления материалов.

Академия направляет материа-
лы на рассмотрение в региональ-
ное отделение Академии в случае

расположения научной организа-
ции в соответствующем регионе.

Академия вправе проводить не-
обходимые консультации по кан-
дидатуре на должность руководи-
теля научного направления и на-
учного руководителя научной ор-
ганизации и предложить кандида-
ту публично представить предло-
жения по формированию прио-
ритетных направлений и (или) те-
матике научных исследований в
научной организации.

Решение президиума Акаде-
мии о согласовании или несогла-
совании (с обоснованием при-
чин) кандидатуры руководителя
научного направления и (или) на-
учного руководителя научной ор-
ганизации направляется в Мини-
стерство письмом за подписью
президента Академии или   лица,
исполняющего   его   обязанности,
с   приложением   решения прези-
диума Академии в течение 3 рабо-
чих дней со дня принятия такого
решения.

Министерство в течение 3 ра-
бочих дней со дня получения ре-
шения президиума Академии о
согласовании или несогласова-
нии кандидатуры руководителя
научного направления и (или) на-
учного руководителя научной ор-
ганизации направляет решение
Академии в научную организа-
цию.

В случае несогласования Акаде-
мией представленной научной ор-
ганизацией кандидатуры руково-
дителя научного направления и
(или) научного руководителя на-
учной организации иная кандида-
тура руководителя научного на-
правления и (или) научного руко-
водителя научной организации
представляется на согласование в
Академию с приложением позиции
ученого совета научной организа-
ции в порядке, установленном аб-
зацем первым настоящего пункта.

5. Для согласования президен-
том Академии решения Мини-
стерства науки и высшего образо-
вания Российской Федерации о
прекращении полномочий руко-
водителей научных организаций,
указанных в части 9 статьи 18 Фе-
дерального закона, в случае пре-
кращения полномочий в соответ-
ствии с пунктом 2 части первой
статьи 278 Трудового кодекса
Российской Федерации Мини-
стерство направляет проект реше-
ния о расторжении трудового до-
говора с руководителем такой на-
учной организации на согласова-
ние в Академию.

Рассмотрение президентом
Академии решения о прекраще-
нии полномочий руководителя на-
учной организации осуществляет-
ся в течение 5 рабочих дней со дня
поступления материалов.

Согласование или несогласова-
ние (с обоснованием причин)
президентом Академии решения о
прекращении полномочий руко-
водителя научной организации
направляется в Министерство
письмом за подписью президента
Академии или лица, исполняюще-
го его обязанности.

6. Для согласования президен-
том Академии решения о назначе-
нии исполняющих обязанности
руководителей научных организа-
ций, указанных в части 9 статьи 18
Федерального закона, на период
до избрания новых руководителей
в порядке, установленном частью
12 статьи 18 Федерального закона,
при прекращении полномочий ру-
ководителей научных организа-
ций, указанных в части 9 статьи 18
Федерального закона, во всех слу-
чаях прекращения трудового до-
говора с руководителем такой на-
учной организации Министерст-
во науки и высшего образования
Российской    Федерации    направ-
ляет    предложение    по    кандида-
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Профком ИНЭОС им. А.Н. Несмеянова РАН с глубо-
ким прискорбием сообщает о смерти на 75 году жизни
доктора химических наук, профессора 

Игоря Александровича Ямскова
Блестящий ученый, он отдавал много времени и сил

профсоюзной работе: был председателем профкома
ИНЭОС с 1991 по 1996 г.г., с 1991 по 1996 г.г. - пред-
седателем профкома ИПВ РАН, с 1996 по 2012 г.г. - за-
местителем председателя профкома ИНЭОС, и с 2012
г. по настоящее время – вновь председателем профко-
ма ИНЭОС. 

В ИНЭОС Игорь Александрович проработал более
полувека своей жизни, придя сюда в 1967 г., сразу
после окончания МГУ. Долгие годы являлся заведующим
Лабораторией физиологически активных биополиме-
ров. Автор более 230 научных статей, обзоров, книг, и
более 30 авторских свидетельств и патентов. Под руко-
водством И.А. Ямскова были защищены 18 кандидатских
и одна докторская диссертация. Высокий профессио-
нал, он работал в области биомедицинской химии, ис-
следовал влияние на организм человека сверхмалых
концентраций препаратов на основе гликопротеинов
животного и растительного происхождения и получал
просто фантастические результаты.

Коллеги знали И.А. Ямскова как доброго, честного,
открытого человека, никому не отказывавшего в помо-
щи. Память о нем будет жить в наших сердцах.

Памяти коллеги

туре исполняющего обязанности
руководителя научной организа-
ции на согласование в Академию.

Рассмотрение президентом
Академии решения о назначении
исполняющего обязанности руко-
водителя научной организации на
период до избрания нового руко-
водителя научной организации в
порядке, установленном частью
12 статьи 18 Федерального закона,
осуществляется в течение 7 рабо-
чих дней со дня поступления мате-
риалов.

Согласование или несогласо-
вание (с обоснованием причин)
президентом Академии решения
о назначении исполняющего
обязанности руководителя на-
учной организации на период до
избрания нового руководителя
научной организации в порядке,
установленном частью 12 статьи

18 Федерального закона, направ-
ляется в Министерство письмом
за подписью президента Акаде-
мии или лица, исполняющего его
обязанности.

До согласования президентом
Академии решения о назначении
исполняющего обязанности ру-
ководителя научной организа-
ции на период до избрания ново-
го руководителя научной органи-
зации в порядке, установленном
частью 12 статьи 18 Федерально-
го закона, Министерство назна-
чает исполняющего обязанности
руководителя такой научной ор-
ганизации на срок до согласова-
ния президентом Академии ре-
шения о назначении исполняю-
щего обязанности руководителя
научной организации.

В случае несогласования Ака-
демией решения о назначении

исполняющего обязанности ру-
ководителя научной организа-
ции на период до избрания ново-
го руководителя научной органи-
зации в порядке, установленном
частью 12 статьи 18 Федерально-
го закона, Министерство может
представить в Академию иную
кандидатуру исполняющего обя-
занности руководителя научной
организации на согласование в
порядке, установленном абзацем
первым настоящего пункта, либо
предложить президенту Акаде-
мии провести дополнительные
консультации в целях достиже-
ния взаимоприемлемого реше-
ния.

Утверждены постановлением
Правительства Российской Фе-
дерации №1652 от 24 декабря
2018 г.  



Когда финансирование остав-
ляет желать лучшего, трудно
придумать, куда выбраться на
выходных – так, чтобы и инте-
ресно, и полезно. А что, если хо-
чется не только самому выбрать-
ся, но и коллег с собой взять?
Причем коллеги - интеллекту-
альная элита, искушенная мос-
ковская публика, многое пови-
давшая на своем веку. 

В ВИНИТИ РАН этот вопрос
виртуозно решила председатель
Профкома института Елена Ко-
тёлкина. Она не стала вывозить
коллег из Москвы, а нашла в сто-
лице интереснейшие места, о
которых даже коренные жители
не подозревали. 

В один прекрасный солнеч-
ный полдень группа энтузиа-
стов под предводитель-
ством  Елены собралась
в холле института и от-
правилась за свежими
впечатлениями.

Открыв калитку во
двор дома-музея Алек-
сандра Николаевича
Островского на Малой
Ордынке, будто пере-
секаешь временную
границу. Возле город-
ской усадьбы разбит небольшой
сад. Он начинает цвести с ран-
ней весны и хранит нежность
красок русской природы до
поздней осени. Ветви деревьев
заглядывают в небольшие окош-
ки старинного дома, в котором
прошли детские годы «русско-
го Шекспира». 

Вся экспозиция музея - под-
линные вещи. Бережно воссоз-
даны интерьеры тех лет. Усадив
посетителей на мягкие банкетки
в уютной Красной гостиной,
экскурсовод стала увлеченно
рассказывать нам о жизни и
судьбе великого русского дра-
матурга. 

Легко представить, как в та-
кой же гостиной писатель зачи-

тывал друзьям свои пьесы, будо-
ражившие Москву и вызывав-
шие неудовольствие властей,
ставшие классикой и актуаль-

ные до сих пор. 
Если сюда за-
глянуть на

Рождество, то
вас встретит
новогодняя
ель, украшен-

ная так же, как
ее украшали

для маленького
Саши.

Второй и третий этажи
посвящены творчеству драма-
турга. Интересен макет Малого
театра, так называемого «дома
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Островского», изготовленный
в 1840 году. Там точно вос-
произведен не только фасад зна-
менитого здания, но и внутрен-
ние помещения, зрительный зал
и сцена. Фотографии великих
актеров, гравюры, рисунки,
афиши - все пропитано степен-
ным духом Замоскворечья. Так
здесь было при жизни великого
Островского, таким дом остает-
ся и сейчас. 

После первой  экскурсии у
председателя профкома появи-
лись единомышленники, ини-
циативная группа, и следующий
поход уже с азартом планиро-
вался на расширенном заседа-
нии профсоюзного комитета. 

Теперь мы направили свои
стопы в одно из самых живопис-
ных мест Москвы – музей-запо-
ведник Коломенское. C этим
местом  cвязaнo мнoжecтвo
cтpaниц pyccкoй иcтopии.  Это
бывшая царская резиденция c
apxитeктypными пaмятникaми
и oбшиpный пapк при ней. Царь
Aлeкceй Mиxaйлoвич по про-
звищу «Tишaйший», отец Пет-
ра Великого, выстроил здесь дe-

peвянный двopeц, ставший жем-
чужиной старорусского зодче-
ства. В отреставрированных па-
латах нам провела экскурсию
настоящая русская красавица-
боярыня в великолепном на-
циональном наряде. И снова
стерлись границы между време-
нами, но теперь работники ин-
ститута забрались еще дальше  –
в допетровскую Русь. 

Еще одна незабываемая про-
гулка состоялась перед самым
Новым годом.  Сотрудники
ВИНИТИ побывали в музее на-
родов Востока.  Его огромная
экспозиция объединила живо-
пись, графику и  скульптуру
Дальнего и Ближнего Востока,

Средней Азии, Кавказа. Понят-
но, что за один визит осмотреть
все невозможно, поэтому было
решено остановиться на стра-
нах, вызывающих у группы наи-
больший интерес – Китае, Япо-
нии и Корее. 

В путешествии  по этим ми-
рам, где  встречают солнце рань-
ше всех, нас  сопровождал  гид-
любитель - биолог по профес-
сии, давно  интересующийся ис-

кусством таинственного Восто-
ка. Когда человек рассказывает
о том, что любит, время и для
рассказчика, и для слушателей
летит незаметно.

Профком ВИНИТИ не наме-
рен останавливаться в своем
стремлении возродить одну из
утраченных за время пере-
стройки функций профсоюза  -
культурно-просветительскую.
В  наступившем году сотрудни-
ков нашего института ждет еще
немало путешествий по нашей
по-настоящему мультикультур-
ной столице. 

Москва вобрала в себя крупи-
цы культур, разбросанных по
времени и пространству. Здесь

Россия XXI века с  Александром
Островским, замершим у похо-
жих на театральный занавес
портьер,  соприкасается с Ру-
сью XV века, сохранившейся в
царских палатах  Коломенского.
Здесь  раритеты стран Востока
собраны в одном месте. 

Живя в Москве,  грех не  из-
влекать из круговорота серых
будней крупицы счастья.  

Лидия ЗАГРАЕВСКАЯ
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Рождественские встречи Московской региональной организа-

ции Профсоюза работников РАН, традиционно организуемые в ян-

варе в Центральном доме ученых, – это не просто вечер встречи друзей

и единомышленников, но и насыщенная культурная программа,  спо-

собствующая позитивному настрою на начавшийся год.
Очередной вечер, проходивший 11 января, открыл поэтическим

поздравлением председатель МРОПР РАН В.А.Юркин. Ритм торже-

34

В новый год -  
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ству задали артисты Ансамбля песни и пляски войск национальной

гвардии РФ. Подхватили солисты московских музыкальных театров и

победительница шоу «Голос 60+, живой звук», певица из Оренбурга,

исполняющая репертуар Людмилы Зыкиной Лидия Музалева.
Сердечная благодарность всем организаторам и участникам вечера

– трудовой настрой задан! Успехов всем в наступившем году!
Нина Ремарчук, заместитель председателя Профкома ИФЗ РАН
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12 ôåâðàëÿ, 19 ÷.
Концертное агентство «С.БИЧЁВ И К»

представляет концерт с участием 
ведущих солистов музыкальных театров, 
лауреатов международных конкурсов

25 ôåâðàëÿ, 19 ÷.
Творческое объединение артистов классического балета

«ТУР ДЕ БАЛЕТ» 
под руководством заслуженной артистки России Валерии
Васильевой представляет сцены из лучших классических

балетов русских и зарубежных композиторов

28 ôåâðàëÿ, 19 ÷. 
«ФРЕНК СИНАТРА – КОРРИДА ЛЮБВИ»

Музыкальный спектакль артиста театра и кино, лау-
реата международных конкурсов АНДРЕЯ Красноусо-
ва и инструментального ансамбля «СИНАТРА-БЕНД». 

В программе песни из репертуара легенды амери-
канской эстрадной музыки и факты из его жизни.

Установлено, что пенсионеры
нагло скрывали миллиарды руб-
лей от оффшоров.

И дело мастера боялось, и ма-
стер дела избегал.

Психолог:
- Давайте уберем эти комплексы
из вашей жизни.
Пациент:
- Не надо, они несущие.

– Извините, а с кем мы сейчас
воюем? 
– Со здравым смыслом. 
– И как успехи? 
– Почти победили…

Если ваш внутренний голос выра-
жает крайнюю степень раздра-
жения и доносится снаружи —
это жена.

Российские пенсионеры стано-
вятся здоровее и сильнее. С каж-
дым месяцем авоську с куплен-
ными на пенсию продуктами им
всё легче и легче нести.

За всю жизнь я услышал только
один по-настоящему мудрый со-
вет: «Поступай, как хочешь, все
равно потом пожалеешь».

- Почему собака лучший друг че-
ловека?
- Потому что говорить не умеет.

Время шло. Прорыв следовал за
прорывом. И теперь в магазинах
любой желающий мог купить от-
дельно желток и белок яйца - в
зависимости от необходимости.

Чем больше тратишь на оборону,
тем меньше остается, что оборо-
нять.

14 ôåâðàëÿ, 19 ÷.
«ТАНГО ДЛЯ ВЛЮБЛЕННЫХ»

Литературно-хореографическая композиция с уча-
стием ведущих танго-дуэтов России и Аргентины
В программе участвует инструментальный ан-

самбль «Мистериозо»

9 ôåâðàëÿ, 19 ÷.
Концерт грузинского вокального ансамбля

«СУЛИКО»
В программе грузинские народные песни, эстрад-

ные песни советских композиторов

6 ôåâðàëÿ, 19 ÷.
СОЛЬНЫЙ КОНЦЕРТ 

лауреата международных конкурсов, 
лауреата именной стипендии А.Пахмутовой

НИКОЛАЯ РЯБУХИ

1 ôåâðàëÿ, 19 ÷.
«ТАНГО СОЛОВЬЯ»

Концерт народного артиста России 
ГЕННАДИЯ КАМЕННОГО

Участвует инструментальный ансамбль под управле-
нием ГРИГОРИЯ ЛАПИКОВА

2 ôåâðàëÿ, 17 ÷.
«РАЗГОВОРЫ СО СЧАСТЬЕМ»

Концерт, посвященный творчеству выдающихся
эстрадных композиторов 60-х-80-х годов ХХ века

АЛЕКСЕЯ МАЖУКОВА и 
АЛЕКСАНДРА ЗАЦЕПИНА

в программе участвуют ведущие артисты москов-
ской эстрады и музыкальных театров столицы

5 ôåâðàëÿ, 19 ÷.
«ПУСТЬ ВСЕГДА БУДЕТ СОЛНЦЕ!»
Концерт большого детского хора

им.В.Попова
Художественный руководитель заслуженный артист

России А.Л.КИСЛЯКОВ

15 ôåâðàëÿ, 19 ÷.
Клуб любителей романса «ЭЛЕГИЯ»
представляет программу из серии

«АНТОЛОГИЯ РУССКОГО РОМАНСА»
Ведущая – Валентина КЕМНИЦ

22 ôåâðàëÿ, 19 ÷.
Праздничный концерт

ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
В сопровождении инструментального ансамбля Николая
ИОРДАНИДИ поют лауреаты международных конкурсов,

бывшие военнослужащие ансамбля им. А.В.Александрова.

27 ôåâðàëÿ, 19 ÷.
Концертное агентство «С.БИЧЁВ И К»

представляет концерт с участием 
ведущих солистов музыкальных театров, 
лауреатов международных конкурсов

21 ôåâðàëÿ, 19 ÷.
ТВОРЧЕСКИЙ ВЕЧЕР

заслуженного артиста России
ЮРИЯ ШИХИНА

(джазовый вокал)
солиста оркестра им. О.Лундстрема, МКС-Бэнда А.Кролла

20 ôåâðàëÿ, 19 ÷.
Киносекция им. проф. Н.И.Преображенского
Демонстрация и обсуждение художественного фильма

«НОЧНАЯ СМЕНА» 
Россия, 18+, Выпуск 2018 г.
Режиссер Марюс Вайсберг

19  ôåâðàëÿ, 19 ÷.
«ПРИЗНАНИЕ В ЛЮБВИ»

Исполнители: Ольга НЕВСКАЯ,Сергей КОЧЕ-
МАЗОВ, Антон КОТИКОВ, Вардан МАРКОС.

В программе: романсы, французский шансон,
джазовые композиции, песни советской эстрады

11 ôåâðàëÿ, 19 ÷.
Концерт симфонического оркестра

им.А.П.Бородина
Центрального Дома ученых РАН
В программе музыкальные  произведения 

Баха, Данци, Йенсена, Моцарта
Солисты: народный артист России, проф. МГК 

Валерий ПОПОВ, лауреат международных конкур-
сов, доц. МГК  Даниил КОПЫЛОВ 

Художественный руководитель и дирижер проф.МГК
им.П.И.Чайковского П.Б.Ландо

4 ôåâðàëÿ, 19 ÷.
«РАСТОПИМ МУЗЫКОЙ СЕРДЦА!»

Шедевры вокальной музыкив исполнении 
солистов Большого театра России.

В программе арии и дуэты из опер и оперетт, 
романсы и песни русских  и западноевропейских композиторов

Öåíòðàëüíûé Äîì ó÷åíûõ
приглашает в феврале 2019
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